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дела!
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выборы спорт новоселье

В поселке Усть-Ордынский после ка-
питального ремонта открылся детский 
сад. Изюминкой «Колоска» и гордо-
стью коллектива дошкольного учреж-
дения является этнографический му-
зей, созданный более 15 лет назад. Это 
единственный музей, действующий в 
детском саду. 
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После перерыва более чем на 10 лет в 
Иркутске прошел открытый турнир по 
художественной гимнастике «Звезды на 
Байкале», посвященный памяти Оксаны 
Костиной. Почетным гостем мероприя-
тия стала серебряный призер Олимпий-
ских игр Дарья Дмитриева.

стр. 16

стр. 18–19Троица на родине  
святителя Иннокентия

 � Эксперт с некоторых 
пор природоохранная 
пропаганда, в первую 
очередь в лице западных 
фондов, внедрила в 
общественное сознание 
мысль, что у нас все 
плохо, тайга вырубается и 
выгорает, диким животным 
уже негде жить. все 
политизировано. какова  
же реальная ситуация  
с дикими 
копытными?

Проект по созданию быстрорастущего 
тополя начался десять лет назад и на 
разных стадиях разработки финансиро-
вался разными организациями. Сейчас 
грант выдал Российский научный фонд. 
Трансгенные тополя могут применять-
ся в различных областях. Они хорошо 
накапливают в своих тканях тяжелые 
металлы, поэтому их высаживают на за-
грязненных почвах. Тополя можно сжечь, 
получить энергию, а золу отдать на пере-
работку, где из нее извлекут тяжелые ме-
таллы.

Василий ПАВЛИЧЕНКО,  
кандидат биологических наук,  

старший научный сотрудник СИФИБР, 
доцент ИГУ

В сентябре жители Приангарья изберут 
четвертый созыв областного парламен-
та. Итоги внутрипартийного голосова-
ния обсудили на заседании президиума 
политсовета под председательством 
губернатора и секретаря Иркутского ре-
гионального отделения «Единой России» 
Игоря Кобзева.
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правда и мифы о численности  
копытных в тайге

За прошедшую неделю в области лик-
видировано 25 лесных пожаров на пло-
щади 100,42 га. В этом году фиксируем 
меньшее количество возгораний, чем 
в предыдущем. Погода в целом благо-
волит нам. Однако в периоды жары и 
усиления ветра предотвращать воз-
никновение пожаров удается именно 
благодаря эффективной профилактике, 
межведомственному взаимодействию и 
серии мероприятий по противопожар-
ному обустройству. Эффективность ра-
боты сил и средств в Приангарье отме-
тил глава Рослесхоза Иван Советников.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области
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Мастер-классы по оригами, ри-
сованию, аппликации, а еще ба-
рабанщицы, настоящий духовой 
оркестр, байкеры и много моро-
женого. Врачи детской областной 
больницы сделали все, чтобы ма-
ленькие пациенты забыли хоть на 
один день, где они находятся, ото-
двинули в сторону свои болезни. 
И, кажется, им это вполне удалось. 
Гостями детского праздника поми-
мо родителей стали глава региона 
Игорь Кобзев, сенатор Сергей Брил-
ка, мэр Иркутска Руслан Болотов и 
другие.

Дети с большим удовольствием 
позировали на мотоциклах, рас-
сматривали модели машин из-
вестного иркутского коллекционера 
Владислава Ширшикова. На сцене 
тем временем настроение созда-
вали битбоксеры, шоу баянистов, 
уличные танцы.

Клуб друзей больницы выставил 
перед сценой 400 стульев, но их в 
этом году не хватило. Даже если бы 
мы поставили 800, то едва ли хва-
тило бы всем места. На День детей 

пришли не только наши пациенты, 
медики привели на праздник своих 
детей и внуков. В гостях также бы-
ли люди, ответственные за приня-
тие социально значимых решений.

– У нас такая профессия, ког-
да мы говорим «наши дети», то 
подразумеваем наших пациентов, 
– заявил главный врач ИГОДКБ, 
член-корреспондент РАН Юрий 
Козлов.

Затем губернатор области Игорь 
Кобзев посетил Ивано-Матренин-
скую детскую клиническую боль-
ницу, где также принял участие в 
праздничных мероприятиях. 

– Слова благодарности в этот 
день – всем, кто участвует в воспи-
тании детей – родным, близким, 
знакомым, наставникам, врачам, 
учителям, – сказал Игорь Кобзев, 
– потому что дети – это будущее 
Иркутской области. Важно, чтобы 
врачи всегда были на посту. Не зря 
говорят: если человек становится 
учителем или врачом – это значит, 
что у него большое сердце. 

Маленькие пациенты из разных 
отделений, которым ради праздни-
ка и циркового представления раз-
решили выйти на улицу в сопрово-
ждении родителей или медсестер, 
обступили гостей. Игорь Иванович 
заметил неподдельный интерес де-
тей и спросил, а кем они хотят 
стать? Ответы порадовали: маль-
чики мечтают быть полицейски-
ми, летчиками или даже прези-
дентами, а вот девочки хотят быть 
принцессами и парикмахерами. 

Глава региона рассказал свою 
историю: 

– Когда мне было 14 лет, у нас 
рядом с домом находилась хоккей-
ная коробка. Однажды мы играли 
в хоккей, и у меня заболел бок. 
Ночь промучился от боли, понял, 
что нужна помощь. Вызвали ско-
рую, меня привезли в больницу, 
сразу на каталку положили, везут. 
Медсестра спрашивает: «Ты кем 
хочешь быть?» Я отвечаю, что еще 
не решил. Тогда она дала совет: 
«Сейчас придет врач, ты скажи, 
что тоже хочешь стать доктором». 
И вот лежу в операционной, за-
ходит врач – мужчина, наверное, 
лет под 50, седой. Напомню, ночь 
на дворе, врача вызвали из дома. 
Он спрашивает: «Это кто у нас?» Я 
отвечаю: «Человек». Спросил, как 
его зовут, точно не помню, но, ка-
жется, Василий Иванович. Он меня 

осмотрел, я ему говорю: «Знаете, 
что я подумал, Василий Иванович? 
Я хочу быть похожим на вас». «И 
это правильно», – ответил врач. 
Операция прошла успешно, утром 
он мне напомнил: «Ты не забыл, 
что обещал мне стать врачом?» И я 
года два где-то усиленно учил хи-
мию, биологию. Такая мотивация 
дала о себе знать. Поэтому не зря 
говорят, что врачи – это настав-
ники. Давайте вы тоже дружно все 
поправитесь, все-таки лето, кани-
кулы, надо отдыхать и набираться 
сил. 

После общения с детьми Игорь 
Кобзев обсудил с главным врачом 
Ивано-Матренинской детской кли-
нической больницы Владимиром 
Новожиловым планы по развитию 
медучреждения, в том числе ка-
питальный ремонт отделений и 
текущий – фасадов зданий. 

– В День защиты детей мы тра-
диционно проводим праздничные 
мероприятия для наших пациен-
тов, – рассказал Владимир Ново-
жилов, – чтобы дети, находящиеся 
на лечении в больнице, тоже по-
чувствовали праздник. Положи-
тельные эмоции ребенку в процессе 
лечения обязательно нужны, тогда 
дети быстрее выздоравливают. 

  Ольга ИГОШЕВА, Василий ПЕТРОВ
Фото Ольги ИГОШЕВОЙ и Алексея 
КУШНИРЕНКО

В мир детства на один день

  БОЛЬШАЯ ЧИСТКА  
Федеральный экологический опе-
ратор (ФГУП «ФЭО», предпри-
ятие Госкорпорации «Росатом») 
приступил к ликвидации нако-
пленных отходов на территории 
бывшего Байкальского целлюлоз-
но-бумажного комбината (БЦБК). 
Символично, что реализация 
важнейшего для региона и стра-
ны проекта стартовала в День 
эколога. По оценкам специали-
стов, угроза загрязнения озера 
будет достигнута в течение бли-
жайших четырех лет.

– В октябре 2020 года после неудачного опыта 
работы с подрядчиками правительство РФ опре-

делило единственного исполнителя – пред-
приятие Росатома – ФГУП «ФЭО», – отмеча-
ла ранее зампредседателя правительства РФ 
Виктория Абрамченко. – За два с небольшим 
года достигнут существенный прогресс. По 
всем трем объектам, которые представляют 
накопленный вред, проведены изыскания, а 
также апробирована технология обезврежи-
вания накопленных отходов. По двум объ-
ектам – это канализационные очистные со-
оружения, которые содержат черный щелок, 
и Бабхинский полигон – подготовлена проек-
тно-сметная документация, которая получи-
ла положительные заключения госэкспертиз.

  Продолжение на стр. 10

  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  День защиты детей для губер-
натора Игоря Кобзева начался в компании пациентов 
двух медицинских учреждений региона – Ивано-
Матренинской и Иркутской государственной детской 
областной больниц. 

Отходы БЦБК обезвредят 
в течение четырех лет
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 СОТРУДНИЧЕСТВО  
По приглашению гла-
вы Республики Бурятия 
Алексея Цыденова гла-
ва Приангарья посетил 
соседний регион и при-
нял участие в торже-
ственных мероприятиях.

– Бурятия – это мощный жиз-
нестойкий регион. Она обладает 
богатым промышленным потен-

циалом и обеспечивает продоволь-
ственную безопасность страны. 
Продукцию, произведенную в Бу-
рятии, знают и ценят в России и 
за ее пределами. Республика щедро 
одарена живописной природой и 
неповторимой красотой. Великое 
озеро Байкал, окруженное тайгой 
и горами, вдохновляет многих де-
ятелей культуры и искусства, до-
стижениями которых земляки 
гордятся по праву. Но главным и 
самым ценным достоянием Бу-
рятии являются ее жители. Они 

с почтением относятся к тради-
циям, стремятся сохранить бога-
тое культурное наследие, передают 
ценности следующим поколениям. 
От души желаю всем жителям Ре-
спублики Бурятия крепкого здо-
ровья, благополучия и успешного 
воплощения намеченных планов! 
– сказал Игорь Кобзев.

При этом глава Приангарья 
отметил, что вместе с Бурятией 
юбилей отмечают и жители Усть-
Ордынского Бурятского округа Ир-
кутской области. Округ входил в 
Бурят-Монгольскую Автономную 
Социалистическую Советскую Ре-
спублику. 

– Наши регионы, расположен-
ные на берегах великого озера 
Байкал, объединяют общие обы-
чаи и традиции, единая культу-
ра. Географическая близость дает 
возможность для плодотворного 
сотрудничества. Нас объединяют 
тысячи невидимых связей: род-
ственных и дружеских, экономи-
ческих и социальных, культурных 
и духовных. И они укрепляют на-
ши добрососедские отношения, – 
подчеркнул глава Приангарья. 

Основные торжества прошли на 
Площади Советов. Глава Бурятии 
Алексей Цыденов представил го-
стям развернувшийся на площади 
юрточный городок и провел экс-

курсию по презентационным пло-
щадкам районов республики. 

– Больше всего мне нравится 
настрой наших жителей. Люди 
уверенно смотрят вперед, настро-
ены на позитив, развитие. Сегод-
ня, конечно, дождик нас немного 
развеял, но вчера, когда был пер-
вый день, собрались все районы 
и презентовали каждый себя, мы 
видели, как много в районах изме-
нений, как они развиваются, какие 
перспективы, какие идеи у каждого 
района. Мы понимаем, что у нас 
впереди светлая дорога. Мы уве-
ренно движемся вперед, – отметил 
Алексей Цыденов.

Гости посетили выставку «Уран 
дархан», на которой ознакомились 
с шедеврами мастеров Бурятии. 
Коллекция включает в себя изде-
лия декоративно-прикладного ис-
кусства и народных художествен-
ных промыслов.

Для жителей и гостей респу-
блики на площади также состоялся 
концерт творческих коллективов 
из разных регионов России. Го-
сударственный ансамбль песни и 
танца «Степные напевы» из Усть-
Орды выступил с концертной про-
граммой «С радостью к вам!», спе-
циально подготовленной к столет-
нему юбилею Бурятии.

 Юрий ЮДИН

У соседей – большой юбилей
Губернатор Игорь Кобзев поздравил жителей 
Бурятии со столетием Республики

БОЛЬШИЕ КАНИКУЛЫ
 ОТДЫХ  В Иркутской области 1 июня стартовала летняя 
оздоровительная кампания, уже открылись детские лагеря на 
базе санаториев региона. Всего в июне к работе приступят 738 
организаций. Накануне подготовку к летнему оздоровительному 
сезону обсудили на заседании межведомственной комиссии по 
вопросам организации отдыха и оздоровления детей под руко-
водством заместителя председателя правительства Иркутской 
области Валентины Вобликовой. 
– Наша первоочередная задача – обеспечить безопасное пребывание детей в 
оздоровительных лагерях. Особое внимание уделяется палаточным лагерям и 
объектам, расположенным вблизи водоемов. Только в стационарных оздорови-
тельных лагерях за счет средств бюджета Иркутской области планируется оздо-
ровление 87 664 детей, – отметила Валентина Вобликова. 
Замминистра социального развития, опеки и попечительства Татьяна Плетан 
сообщила, что в первую смену отдохнут более 55 тысяч детей. Всего на орга-
низацию отдыха и оздоровления детей в областном бюджете предусмотрено 
свыше одного миллиарда рублей. Стоимость детских путевок, приобретаемых 
за счет средств бюджета, проиндексирована на 20%. 
С начала 2023 года в управления соцзащиты населения поступило 28 611 за-
явлений.  Для получения путевок необходимо обратиться в учреждение соци-
ального обслуживания населения по месту жительства или пребывания детей. 
Сделать это можно лично, посредством почтовой связи и через МФЦ. 
Руководитель Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты 
прав потребителей и благополучия человека по Иркутской области Дмитрий 
Савиных довел до председателей городских (районных) межведомственных 
комиссий информацию о требованиях санитарного законодательства, подчер-
кнув, что меры по профилактике коронавирусной инфекции в учреждениях со-
храняются до 1 января 2025 года. Это касается запретов на проведение меро-
приятий в закрытых помещениях и на посещение учреждений родителями. 

 Юрий ЮДИН

 ВЫПЛАТЫ  В Иркутской области упростили порядок распоряже-
ния средствами регионального маткапитала на получение образования 
ребенком. Соответствующие изменения в перечень и порядок предостав-
ления необходимых документов подписал председатель правительства 
Иркутской области Константин Зайцев.
– Заявитель вправе не предоставлять сведения о регистрационном номере государствен-
ной аккредитации образовательной деятельности по реализуемым программам (за ис-
ключением программ дошкольного образования), эту информацию органы соцзащиты за-
просят в рамках межведомственного взаимодействия, – рассказал министр социального 
развития, опеки и попечительства Владимир Родионов.
Указанные изменения вступают в силу с 1 сентября 2023 года.
Напомним, что областной материнский (семейный) капитал установлен в области в рамках 
регионального проекта «Финансовая поддержка семей при рождении детей» националь-
ного проекта «Демография». Всего с начала реализации закона выдано 56 937 сертифи-
катов на региональный материнский капитал. Распорядились средствами 49 246 семей, 
4981 семья направила средства на получение образования ребенком или детьми, из них в 
2023 году 718 семей.

 Юрий ЮДИН 

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
НА ИЮНЬ 2023 ГОДА

Ф.И.О. должностного 
лица Должность Дата, день недели, 

время начала приема 
Колесов 

Роман Андреевич
первый заместитель

губернатора Иркутской области
07.06.2023, 
среда, 15.00

Прокопьев
Анатолий Андриянович

заместитель губернатора Иркутской 
области – руководитель администрации 

Усть-Ордынского Бурятского округа

19.06.2023, 
понедельник, 15.00, 
п. Усть-Ордынский

Ситников 
Руслан Леонидович

первый заместитель председателя пра-
вительства Иркутской области

19.06.2023, 
понедельник, 15.00

Вобликова 
Валентина  Феофановна

заместитель председателя правитель-
ства Иркутской области

09.06.2023, пятница, 
15.00

Кузьмин 
Георгий Георгиевич

заместитель председателя правитель-
ства Иркутской области

09.06.2023, 
пятница, 15.00

Читоркин 
Владимир Викторович

заместитель председателя правитель-
ства Иркутской области

13.06.2023, 
вторник, 15.00

Запись на прием производится с 1 июня 2023 года в отделе по работе с обращениями 
граждан по адресу: Иркутск, ул. Ленина, д. 1, каб. 104 или 
по тел.: 8-800-110-00-38 (звонок бесплатный), 200-750. 

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН
Телефон горячей линии по вопросам отдыха детей 

и их оздоровления в Иркутской области – 8 (3952) 52-75-41

МАТКАПИТАЛ – НА ОБРАЗОВАНИЕ РЕБЕНКА
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 � ТранспорТ  
Многочисленные 
обращения жителей на 
неудовлетворительное 
состояние дорог в 
таежных поселениях 
стали поводом для 
рабочей поездки 
в Черемховский 
район депутатов 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области. 

Обсуждение проблемы транс-
портной доступности состоялось 
при участии спикера областного 
парламента Александра Ведерни-
кова и председателя комитета по 
строительству и дорожному хозяй-
ству Виктора Побойкина. По по-
ручению губернатора вместе с де-
путатами на место также выехали 
министр транспорта и дорожного 
хозяйства региона Максим Лобанов 
и представители дорожной службы 
Иркутской области, а также мэр Че-
ремховского района Сергей Марач и 
председатель думы Любовь Козлова.

Одним из объектов посещения 
во время рабочей поездки стала 
дорога Нижняя Иреть – Тальни-
ки – Тунгуска протяженностью 
больше семидесяти километров. 
На проезжей части отсутствует 

твердое покрытие. Кроме того, на 
дороге есть несколько участков, ко-
торые подтапливает почти каждый 
год из-за разлива реки Большая 
Белая. Также движение транспор-
та бывает затруднено из-за кам-
непадов и поваленных деревьев. 
Между тем для жителей таких сел, 
как Тунгуска, эта дорога – един-
ственная возможность добраться 
до районного центра. Как пояснил 
Сергей Марач, минимальный пе-
речень работ, который необходимо 
проводить на дороге, – отвод воды, 
грейдирование и отсыпка, а также 
расчистка русла реки и берегоу-

крепление. Основная сложность в 
отсутствии достаточного финан-
сирования. 

По итогам выездного совеща-
ния Максим Лобанов сообщил, что 
в этом году на грейдирование и 
отсыпку дороги от Тунгуски до 
Тальников будет выделено 15 млн 
рублей. При необходимости в про-
фильном министерстве рассмо-
трят возможность увеличить раз-
мер финансирования. Дорожники 
готовы приступить к работам ле-
том, когда полностью закончится 
оттайка дороги.

– Все работы на этой жизненно 
важной для жителей дороги долж-
ны проводиться по плану. Инфор-
мация об этом должна быть дове-
дена до всех, кто проживает на этой 
территории. Депутаты областного 
парламента вместе с главой реги-
она будут следить за ситуацией и 
при необходимости помогать ре-
шать данный вопрос, – подчеркнул 
Александр Ведерников. По его сло-
вам, дороги, ведущие до таежных 
поселений, – единственный способ 
для жителей добраться до район-
ного центра. Поэтому их состояние 
должно быть на особом контроле.

Во время рабочей встречи об-
судили и состояние дороги Черем-
хово – Голуметь – Онот, на кото-
рой идет капремонт участка про-
тяженностью десять километров. 
Стало известно, что подготовлена 
проектно-сметная документация 
и получено положительное заклю-
чение экспертизы для ремонта еще 
восьми километров.

Также Александр Ведерников и 
Виктор Побойкин посетили соц- 
объекты в Тунгуске. В местной 
школе 1901 года постройки семь лет 
назад выполнен капремонт зда-
ния. Сейчас в ней учатся 38 детей. 
В прошлом году в селе открыли но-
вый ФАП, построенный по модуль-
ной технологии. Есть в поселении 
действующие клуб и библиотека.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Участниками встречи стали 
председатель областного пар-
ламента Александр Ведерни-
ков, председатель комитета по 
бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и 
налоговому законодательству 
Наталья Дикусарова и предсе-
датель комитета по социально-
культурному законодательству 
Ирина Синцова. Директор цен-
тра Любовь Рычкова познако-
мила депутатов с основными 
направлениями деятельности 
организации, в числе которых 
репродуктивное здоровье на-
селения, развитие медико-гене-
тических исследований и меди-
цина сна.

Так, межрегиональный медико-
генетический центр работает 
с новорожденными детьми не 

только из Иркутской области, а 
также из Бурятии и Забайкаль-
ского края. По словам его руко-
водителя Татьяны Баировой, с 
начала 2023 года в центре дей-
ствует проект, который позволя-
ет выявлять с помощью неона-
тального скрининга 36 редких 
наследственных заболеваний. 
Такие исследования проводят-
ся менее чем в десяти странах 
мира. Для получения необходи-
мых результатов анализов необ-
ходимо всего пять дней с учетом 
доставки материала. 

Благодаря применению неона-
тального скрининга в первые 
дни жизни у детей могут диа-
гностироваться такие заболева-
ния, как спинально-мышечная 
атрофия, первичный иммуно-
дефицит, а также некоторые на-

следственные болезни обмена. 
Для этих заболеваний к насто-
ящему времени разработано ле-
чение, эффективность которого 
зависит от срока его начала – 
чем раньше выявлена болезнь 
и начата терапия, тем лучше ре-
зультат. 

Также депутаты посетили со-
мнологический центр. Его 
сотрудники на постоянной 
основе применяют инноваци-
онные подходы в диагностике 
и лечении нарушений сна у на-
селения, в том числе у детей, 
беременных, людей старшего 
возраста. Это уникальный про-
ект, которым интересуются кол-
леги не только в России, но и за 
рубежом.

– Наш центр сопровождает бе-
ременных женщин, оказывает 

помощь младенцам с первых 
дней жизни, взрослым и на-
селению старшего возраста. У 
нас существует ряд научных на-
правлений, посвященных здо-
ровью семьи. К нам приезжают 
из разных стран для повышения 
квалификации. Проводим не 
только раннюю диагностику, но 
и лечение, профилактическую 
деятельность, – прокомменти-
ровала Любовь Рычкова.

Научный центр проблем здоро-
вья семьи и репродукции чело-
века, как рассказала замести-
тель директора по клинической 
работе Ольга Бугун, работает 
над программами развития и 
сохранения репродуктивного 
здоровья подростков, коренных 
малочисленных народов, ведет 
ряд разработок в области ана-

лиза и исключения риска разви-
тия генетических заболеваний 
ребенка в период беременности 
женщин.

Кроме того, центр взаимодей-
ствует с семьями участников 
СВО. Профильные специалисты 
проводят первичные медицин-
ские осмотры детей. Близкие во-
еннослужащих получают психо-
логическую и консультативную 
помощь.

По итогам рабочей поездки 
председатель областного пар-
ламента отметил, что развитие 
диагностических технологий в 
регионе необходимо развивать. 

– Нам нужно работать над улуч-
шением демографической си-
туации всей страной и всей об-
ластью. Мы посмотрели, как в 
нашем регионе эффективно вы-
полняют диагностику новорож-
денных детей. Выявление цело-
го ряда заболеваний на ранней 
стадии позволяет сберечь здо-
ровье ребенка. И нам приво-
дили примеры, когда в течение 
пяти дней установлена болезнь, 
и через три месяца он абсолют-
но здоров. Современные тех-
нологии позволяют сохранять 
здоровье наших будущих поко-
лений, – подчеркнул Александр 
Ведерников.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Таежные дороги  
на парламентском контроле

будущее нации в руках 
профессионалов

 � здоровье  в день защиты детей депутаты 
законодательного собрания иркутской области 
познакомились с ключевыми направлениями 
деятельности научного центра проблем здоровья 
семьи и репродукции человека, который работает 
в иркутске свыше 30 лет. а с этого года по 
федеральной программе здесь начали делать 
исследования по ранней диагностике генетических 
заболеваний. 
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ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
И УПОЛНОМОЧЕННЫХ ИМ ЛИЦ  НА ИЮНЬ 2023 ГОДА

№
п/п

Фамилия, 
имя, отчество

Наименование 
комитета

Дата
приема

Номер
телефона

Время
приема

1.
Ведерников 
Александр 

Викторович 

председатель 
Законодательного 

Собрания 
Иркутской области

раз в 
квартал 507-545 13.00–

17.00

2.
Алдаров 
Кузьма 

Романович

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

23.06.2023 50-77-01 15.00–
16.00

3.
Носенко 

Ольга 
Николаевна

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

29.06.2023 50-77-25 16.00–
17.00

4.
Егорова 
Лариса 

Игоревна

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

15.06.2023 50-77-02 15.00–
18.00

ЗАКC    БРАНИЕ 

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОМИТЕТОВ, КОМИССИЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ИЮНЬ 2023 ГОДА
№

п\п
Фамилия, имя, 

отчество Наименование комитета Дата
приема

Номер
телефона

Время
приема

1. Алдаров 
Кузьма Романович

заместитель председателя 
Законодательного Собрания 23.06.2023 50-77-01 15.00–16.00

2. Носенко 
Ольга Николаевна

заместитель председателя 
Законодательного Собрания 29.06.2023 50-77-25 16.00–17.00

3. Егорова 
Лариса Игоревна

заместитель председателя 
Законодательного Собрания 15.06.2023 50-77-02 15.00–18.00

4. Дикусарова 
Наталья Игоревна

председатель комитета по бюджету, 
ценообразованию, финансово-
экономическому и налоговому 

законодательству

22.06.2023 50-77-06 10.00–11.00

5. Гаськов Александр 
Юрьевич

председатель комитета по 
здравоохранению и социальной защите 22.06.2023 50-77-09 10.00–12.00

6. Синцова Ирина 
Александровна

председатель комитета по социально-
культурному законодательству 22.06.2023 50-77-08 16.00–18.00

7.
Труфанов 
Николай 

Степанович

председатель комитета по собственности 
и экономической политике 20.06.2023 50-77-10 10.00–12.00

8. Габов 
Роман Федорович

председатель комитета по 
законодательству о природопользовании, 

экологии и сельском хозяйстве

08.06.2023
20.06.2023 
22.06.2023

50-75-29
89086430121

09.00–12.00
18.00–20.00
16.00–18.00

  КОНТРОЛЬ  Лето в Сибири, как 
известно, короткое, а успеть нужно многое. 
Депутаты Законодательного Собрания 
Иркутской области стараются больше 
времени проводить в территориях. В рамках 
парламентского контроля они регулярно 
посещают строительные площадки 
социальных объектов, ведут мониторинг 
сроков проведения капитальных ремонтов, 
при необходимости стараются оказать 
помощь в решении различных вопросов. 

ОБЕСПЕЧИТЬ БЕЗОПАСНОЕ ДВИЖЕНИЕ
Председатель комитета по собственности и экономи-
ческой политике Николай Труфанов провел совещание 
по ключевым вопросам развития Казачинско-Ленского 
района. Много внимания было уделено неудовлетво-
рительному состоянию региональной трассы Усть-Кут 
– Уоян. В свое время эту дорогу проложили для техно-
логических нужд, но со временем по ней стало осущест-
вляться основное транспортное сообщение. 
В настоящее время министерство транспорта и до-
рожного хозяйства региона разрабатывает проек-
тно-сметную документацию по капремонту дороги на 
172-м километре и с 268-го по 294-й километр. Нико-
лай Труфанов также поинтересовался состоянием дел 
с реконструкцией одного из самых проблемных участ-
ков трассы со 182-го по 192-й километр – в месте так 
называемого прижима, где дорога становится узкой и 
подходит очень близко к железной дороге, а с противо-
положной стороны ограничена скалой. Как сообщили в 
минтрансе, проект капитального ремонта прошел экс-
пертизу. Подрядчик выполнит работы в 2024–2025 го-
дах, что позволит обеспечить безопасное движение на 
трассе. 

ОПАСНОЕ НАСЛЕДИЕ УХОДИТ В ПРОШЛОЕ
Депутат Степан Франтенко оценил изменения на пло-
щадке «Усольехимпрома». Парламентарий отметил, что 
масштаб работ впечатляет. Промышленная площадка 

изменилась до неузнаваемости. Только за прошлый 
год Федеральный экологический оператор демонтиро-
вал 204 объекта. Работы были выполнены досрочно, с 
экономией бюджета. До конца этого года планируется 
демонтировать 289 подземных и 57 надземных частей 
зданий и сооружений. Остатки строительных конструк-
ций и куски стен измельчат на дробильно-сортировоч-
ных комплексах. В дальнейшем полученной массой 
засыплют резервуар шламонакопителя. Начата подго-
товка к ликвидации площадки производства трихлор-
силана и четыреххлористого кремния. В ходе работ, в 
частности, освободят от ядовитых и опасных веществ 
96 технологических емкостей.

– Во время встречи мы также обсудили возможность ис-
пользования природного газа для развития площадки 
«Усольехимпрома». Территория обновляется, поэтому 
формирование крупного химического кластера ста-
новится для нас насущной темой. Важно, чтобы новые 
предприятия были экологически безопасными. И для 
этого необходимо использование газа, – подчеркнул 
Степан Франтенко.

ЭХО ЛЕТНЕГО ПАВОДКА
Председатель комис-
сии по контрольной 
деятельности Тимур 
Сагдеев посетил ра-
бочий поселок Шум-
ский в Нижнеудин-
ском районе. Этот 
населенный пункт 
пострадал от летнего 
паводка 2019 года. 
Последствия сти-
хийного бедствия 
были устранены: от-
ремонтирована шко-
ла, построена дамба, 
решена проблема 
жилья для тех, кого 
большая вода оста-
вила без крыши над 
головой.

Однако для окончательной ликвидации последствий 
удара паводковой волны предстоит снести непригод-
ные к проживанию и использованию дома, провести ре-
конструкцию установленной после ЧС защитной дамбы 
на реке Уда. Эти и другие вопросы во время рабочего 
визита парламентарий обсудил с органами местного 
самоуправления. 
Кроме того, Тимур Сагдеев проверил, как проходит ка-
питальный ремонт детского сада. Старожилы говорят, 
что это первая основательная реконструкция здания 
дошкольного учреждения почти за 90 лет его существо-
вания.
– Здание 1936 года постройки, но крепкое – качествен-
но было сделано и тогда, и сейчас. Работой подрядчика 
удовлетворен. Сдать объект должны до 31 августа. Судя 
по объему выполненных работ, строители укладывают-
ся в срок, – сообщил парламентарий.

НОВЫЕ ЛАБОРАТОРИИ ДЛЯ ШКОЛ

Депутаты Виталий Перетолчин и Артем Лобков посетили 
экспериментальный лицей и школу № 15 в Усть-Илимске. 
Они вручили преподавателям сертификаты на приобре-
тение современного оборудования для кабинетов физи-
ки и химии. 
Третий год в Приангарье действует программа «Каче-
ственное образование», включенная в федеральный 
проект «Новая школа». Благодаря этому образователь-
ные учреждения могут получать финансирование, в том 
числе на обновление классов по естественным наукам. 
Среди критериев отбора – успехи учителей и учеников, 
победы в предметных олимпиадах, результаты ЕГЭ, уча-
стие в научно-практических конференциях.
По словам депутатов, в этом году новое лабораторное 
оборудование получат три школы города Усть-Илимска: 
Усть-Илимский экспериментальный лицей имени Муссы 
Батербиева (лаборатория физики), школа № 15 (лабора-
тория химии), а школа № 5 – лабораторию естественно-
научного профиля. В этом году конкурсный отбор прошла 
и школа № 2 поселка Невон.

  Наталья МУСТАФИНА

Работа на перспективу
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  ТЕРРИТОРИИ  В посел-
ке Усть-Ордынский пред-
ставители региональных 
министерств рассказа-
ли окружному активу 
о результатах работы в 
прошлом 2022 году и о 
задачах, поставленных 
перед правительством 
региона в этом году. В 
киноконцертном зале 
«Эрдэм» собрались мэры 
территорий округа, пред-
седатели районных дум, 
главы сельских посе-
лений, руководители 
бюджетных учрежде-
ний и сельхозорганиза-
ций, главы крестьянских 
фермерских хозяйств, 
лидеры общественных 
организаций.

– Сегодняшнее заседание про-
водится по поручению губернатора 
Игоря Ивановича Кобзева, – рас-
сказал Анатолий Прокопьев, зам-
губернатора Иркутской области 
– руководитель администрации 
УОБО. – Протокол заседания будет 
представлен губернатору и пред-
седателю правительства Иркутской 
области.

ВЕСОМЫЙ ВКЛАД

В прошлом году Усть-Ордынский 
округ внес весомый вклад в рост 
производства сельского хозяйства, 
доля округа в валовой продукции 
сельского хозяйства Приангарья со-
ставляет 20%, доложил Денис Ва-
куленко, начальник отдела эконо-
мики регионального министерства 
сельского хозяйства. В округе об-
рабатывается почти треть посев-
ных площадей, содержится почти 
половина поголовья крупного ро-
гатого скота от общих показателей 
региона. На округ приходится 28% 
произведенного в регионе зерна, 
37% молока, 46% мяса крупного ро-
гатого скота. А еще здесь работают 
более 800 фермерских хозяйств, это 
почти 40% от общего количества 
фермеров Иркутской области.

В 2022 году на поддержку сель-
ского хозяйства округа через раз-
личные программы и мероприятия 
направлено 978 млн рублей, что на 
6% больше, чем в прошлом году.

А ЧТО ДОРОГИ?

В этом году будет введено в экс-
плуатацию 88,4 км автомобильных 
дорог межмуниципального значе-
ния, рассказала Кристина Казан-
кова, начальник управления до-
рожного хозяйства министерства 
транспорта и дорожного хозяйства 
Иркутской области. В их числе мост 
и семь участков трасс, на которых 
завершают капитальные ремонты 
и реконструкции, начатые в про-
шлые годы. Все объекты являются 
участниками национального про-
екта «Безопасные качественные 
дороги». На работы из федераль-
ного и областного бюджетов на-
правлено 2,4 млрд рублей.

Важнейший проект, который 
реализуется в округе, это проект 

«Чистая вода». По словам Алек-
сандра Барнакова, начальника 
управления коммунальной инфра-
структуры министерства жилищ-
ной политики и энергетики Иркут-
ской области, разработанный ми-
нистерством региональный проект 
«Чистая вода» – часть большого 
федерального проекта, включенно-
го в нацпроект «Жилье и город-
ская среда». Из 28 мероприятий по 
всей области семь будет проведено 
на территории УОБО. Сейчас, на-
пример, реализуются проекты по 
строительству систем холодного 
водоснабжения в Бохане и Осин-
ском районе, которые должны быть 
завершены уже в этом году.

И КУЛЬТУРА, И ОБРАЗОВАНИЕ…

Итоги в сфере образования под-
вела заместитель министра обра-
зования Наталья Краснова. В 2022 
году благодаря поддержке област-
ного правительства в округе от-
крылась новая школа на 725 мест 
в Баяндае. Благодаря нацпроекту 
«Образование» создано девять 
центров естественно-научного и 
технологического профиля «Точ-
ка роста», отремонтированы два 
спортивных зала. 

В прошлом году стартовала фе-
деральная программа капитальных 
ремонтов «Модернизация школь-
ных систем образования», в ко-
торую уже включились 11 школ в 
районах УОБО. Еще 57 школ округа 
также требуют ремонта, и губер-
натор дал поручение оперативно 
разработать проектную документа-
цию на капитальный ремонт всех 
заявленных объектов образования 
территории.

Заместитель министра культу-
ры Иркутской области Руслан Дя-
чук отметил, что в текущем году 
в округе строятся и капитально 
ремонтируются 18 объектов сферы 
культуры, из них 12 проходят теку-
щий ремонт.

ЗДОРОВЬЕ – ВСЕМУ ГОЛОВА

В 2022 году на капитальный ре-
монт медицинских организаций 
УОБО из областного бюджета вы-
делено более 40 млн рублей, рас-
сказала Анна Ильина, начальник 
управления лицензирования, кон-
троля качества и ресурсного обес-
печения министерства здраво-
охранения Иркутской области. В 
2022 году возведено 23 ФАПа и две 
врачебные амбулатории, в текущем 
году планируется построить три 
фельдшерско-акушерских пункта 
и врачебную амбулаторию.

В апреле заключены контракты 
на строительство детской поли-
клиники областной больницы № 2 
и общежития на 120 мест для Усть-
Ордынского медицинского коллед-
жа. За два последних года боль-
ницы округа получили 25 авто-
мобилей. Субсидии на разработку 
проектно-сметной документации 
получат Баяндаевская и Нукутская 
районная больницы, областная 
больница № 2 и два объекта Осин-
ской больницы. Эти медицинские 
организации вошли в программу 
модернизации на 2025 год.

НЕ ДЛЯ ГАЛОЧКИ

После того, как представители 
правительства завершили свои от-

четы, завязался заинтересованный 
и живой разговор. Вопросов бы-
ло много: и о тарифах на ТКО и 
ЖКУ, о работе пункта временного 
содержания твердых коммуналь-
ных отходов, о строительстве в де-
ревнях фельдшерско-акушерских 
пунктов… Жители округа инте-
ресовались, когда будет построена 
стоматологическая поликлиника, в 
протокол совещания по предложе-
нию главы округа внесен вопрос 
строительства стадиона для гим-
назии-интерната, а также коррек-
тировки программы по бурятскому 
языку.

– Прошло очень полезное и важ-
ное мероприятие, – отметил за-
меститель председателя Законода-
тельного Собрания Иркутской об-
ласти Кузьма Алдаров. – Многое 
делается и будет делаться для со-
циально-экономического разви-
тия округа. Хочу поблагодарить 
администрацию Усть-Ордынского 
Бурятского округа во главе с Ана-
толием Прокопьевым и заметить, 
что когда необходимо законода-
тельно поддержать округ в пла-
не финансирования, мы, конечно, 
подставляем свое плечо. Когда в 
Законодательном Собрании рас-
сматриваются вопросы принятия 
регионального бюджета, депутаты 
достаточно серьезно подключают-
ся и принимают много решений, 
касающихся территорий региона. 
Напомню, что 21 июня планируется 
проведение сессии, где будет кор-
ректировка бюджета по 2023 году, 
поэтому у кого есть предложения, 
то, пожалуйста, подавайте их нам. 
Депутатский корпус готов подклю-
чаться, помогать и решать насущ-
ные проблемы.

Подводя итоги заседания акти-
ва, глава округа отметил, что со-
стоялся деловой заинтересованный 
разговор представителей мини-
стерств и актива Усть-Ордынского 
Бурятского округа.

– Такого расширенного заседа-
ния актива УОБО не было уже мно-
го лет. Сегодня заданы вопросы 
и получены ответы на многие из 
них. Какие-то вопросы находятся в 
стадии решения, другие необходи-
мо решать в рабочем порядке. Уве-
рен, что сегодняшний диалог по-
служит дальнейшему социально-
экономическому развитию УОБО и 
созданию комфортных условий для 
жителей округа, – сказал Анатолий 
Прокопьев.

  Дмитрий ШИБАНОВ
Фото Татьяны ВАСИЛЬЕВОЙ

Округ развивается 
по всем направлениям

БЩЕСТВО
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Солдаты  П    беды

   Фильтр 
   для кандидатов

Рабочая встреча состо-
ялась в штабе обществен-
ной поддержки в Иркутске. 
Открывая заседание, Игорь 
Кобзев напомнил, что во 
внутрипартийном голосо-
вании приняли участие 343 
кандидата. 

– Эта форма отбора кан-
дидатов уже привычна 
и избирателям, и самим 
кандидатам. С помощью 
предварительного голосо-
вания мы оцениваем орга-
низационные и политиче-
ские ресурсы претендентов, 
первыми начинаем работу 
в избирательных округах, 
проводим встречи с людь-
ми, – отметил секретарь 
ИРО «Единая Россия». 

Далее слово взяли ли-
деры внутрипартийного 
голосования. Они расска-
зали о проблемах, с ко-
торыми пришлось стол-
кнуться в территориях. 
Многие кандидаты обозна-
чили актуальные вопросы, 
волнующие избирателей. 
В ходе обсуждения губер-
натор предложил решение 
по каждой из озвученных 
проблем. 

Одной из первых высту-
пила Татьяна Молостно-
ва. В течение семи недель 
она встречалась с жителя-
ми избирательного округа 
№ 19. По ее словам, боль-
шие трудности у северных 
территорий возникают с 
транспортом. 

– Много времени и 
сил пришлось потратить, 

чтобы попасть в поселки 
Усть-Кутского района. Ког-
да едешь по этим дорогам 
со скоростью не больше 30 
км/ч, то это приводит к 
вопросу: а как тут люди 
получают медицинскую 
помощь? – поделилась впе-
чатлениями Татьяна Мо-
лостнова. 

Также в округе есть по-
селки, где полностью от-
сутствует медицинская 
помощь, поэтому жителям 
приходится преодолевать 
сотни километров, чтобы 
попасть к врачу. И если в 
населенном пункте есть 
ФАП, то он все равно не 
работает – в нем либо нет 
оборудования, либо неко-
му работать. Острый дефи-
цит испытывают и школы. 
Молодежь не стремится в 
отдаленные районы, даже 
если предоставляют жилье. 

Тему неудовлетвори-
тельного состояния дорог 
продолжил Федор Салома-
тов, в его избирательный 
округ входят Слюдянский, 
Шелеховский районы, Бай-
кальск. Он обратил вни-
мание, что проезжая часть 
в этих территориях остро 
нуждается в ремонте. Кро-
ме того, необходимо решить 
вопрос со строительством 
социальных объектов, есть 
потребность в новых шко-
лах и детских садах. 

С кадровым дефицитом 
в медицине и образовании 
сталкиваются не только в 
сельских территориях, но и 
в городах. Об этом говорил 
кандидат по одному из ир-
кутских округов Сергей Ба-

ляскин. По его мнению, не-
обходимо повысить оплату 
труда, что поможет при-
влечь молодых педагогов 
в школы. В числе других 
проблем назывались пере-
селение граждан из вет-
хого и аварийного жилья, 
строительство спортивных 
объектов, отлов безнадзор-
ных животных.

Впервые во внутрипар-
тийном голосовании при-
няла участие Юлия Дома-
шевская, ее муж был при-
зван в рамках частичной 
мобилизации осенью 2022 
года. Юлия сумела объеди-
нить вокруг себя жен мо-
билизованных. Она актив-
но помогает в обеспечении 
гуманитарной помощью 
военнослужащих, в реше-
нии вопросов семей участ-
ников СВО и в защите их 
прав.

– Мы понимаем, что 
все, кто стали участниками 
внутрипартийного голосо-
вания, любят Иркутскую 
область и понимают, что 
нужно сделать для ее даль-
нейшего развития. Важ-
но, чтобы те, кого сегодня 
рекомендовали наши жи-
тели, от этой повестки не 
отходили, чтобы они фор-
мировали будущее наше-
го региона на ближайшую 
пятилетку, – подчеркнул 
Игорь Кобзев. 

   Электронное 
   голоСование

В партии сообщили, что 
во внутрипартийном го-
лосовании приняло уча-
стие 144 тыс. человек. Это 

высокий результат за всю 
историю регионального от-
деления. Голосование про-
ходило с 22 по 28 мая в 
электронном формате. 
Чтобы сделать свой выбор, 
необходимо было прой-
ти регистрацию на сайте 
«Предварительного голосо-
вания» через авторизацию 
на сайте «Госуслуг».

– Со стороны регио-
нального отделения партии 
была жесткая установка 
– на конкретного избира-
теля нельзя было оказы-
вать давление. И самое 
главное – был запрет на 
скупку голосов. В резуль-
тате проведения голосова-
ния в оргкомитет по про-
ведению предварительного 
голосования и президиум 
политсовета не поступило 
ни одной жалобы, – заявил 
Игорь Кобзев. 

Несмотря на многие 
преимущества электрон-
ного формата голосования, 
у некоторых избирателей 
он вызвал негативную ре-
акцию. Об этом сообщил 
вице-мэр Иркутска Дми-
трий Ружников. Он обра-
тил внимание, что голосо-
вание проходило в два эта-
па. Сначала потребовалось 
войти в личный кабинет 
на Госуслугах, только после 
этого можно было перейти 
на сайт голосования. Ча-
сти избирателей пришлось 
приложить больше усилий, 
чтобы проголосовать. Сде-
лать свой выбор они могли 
после регистрации на Го-
суслугах или восстановив 
доступ к личному каби-
нету. Дмитрий Ружников 

предложил улучшить са-
му систему предваритель-
ного голосования, а также 
рассмотреть возможность 
совмещенных форм или 
упростить регистрацию го-
лосования. 

Кандидат из Братска 
Эдуард Демин заявил, что 
электронное голосование – 
эффективный механизм, 
поскольку авторизация 
через Госуслуги гаранти-
рует справедливые резуль-
таты. 

– Те избиратели, кто до 
конца прошел путь элек-
тронного голосования, ока-
зались сильными и стой-
кими. Да, были трудности, 
но люди показали свою 
заинтересованность, они 
проявили твердую граж-
данскую позицию. На мой 
взгляд, за такой формой 
голосования будущее. Со 
временем все недостатки 
системы будут устранены, 
– поделился своим мнени-
ем Федор Саломатов. 

31 мая Генеральный Со-
вет партии на заседании 
в Москве принял решение 
рекомендовать региональ-
ной конференции «Единой 
России» кандидатуру Иго-
ря Кобзева в общеобласт-
ную часть партийного спи-
ска. Таким образом, Игорь 
Кобзев может возглавить 
список партии «Единая 
Россия» на выборах депу-
татов Законодательного Со-
брания Иркутской области 
четвертого созыва.

– Наша задача – полу-
чить убедительное боль-
шинство в региональном 
парламенте. Планы раз-
вития Иркутской области 
требуют компетентной, 
слаженной работы всех 
ветвей и уровней власти. 
Это отвечает в первую оче-
редь интересам жителей, 
что уже получило свое под-
тверждение, судя по бес-
прецедентной активности 
избирателей на предва-
рительном голосовании, – 
прокомментировал Игорь 
Кобзев.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

П    литичеСкая Среда

Каким будет четвертый 
созыв Заксобрания?

 � выборы  В сентябре жителям 
Приангарья предстоит избрать четвертый 
созыв областного парламента. Политические 
партии начали определяться со своими 
кандидатами на осенние выборы. Итоги 
внутрипартийного голосования, которое 
проходило в электронном формате, обсудили 
на заседании президиума политсовета под 
председательством губернатора и секретаря 
Иркутского регионального отделения 
«Единой России» Игоря Кобзева. 
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   есть такая профессия – 
   помогать людям

Ни один рабочий день Марины 
Валерьевны не похож на предыду-
щий. Один из рабочих дней может 
начаться с похода по магазинам. 
Хлеб, сметана, фрукты – она поку-
пает все, о чем попросят подопеч-
ные. А потом торопится пешком по 
адресу или бежит на автобус – зна-
ет, что, несмотря на ранний час, ее 
уже ждут. 

Кого-то из пенсионеров затвор-
никами поневоле сделала болезнь. 
Инсульт, инфаркт, гипертония, бо-
лезнь Паркинсона – все болячки 
одна тяжелей другой. То, что еще 
пять-десять лет назад было легким 
и доступным, сегодня для пенсио-
неров стало непосильным.

На кухне пенсионерки Ольги 
Николаевны весело трещит вол-
нистый попугай. Суетливо расха-
живает в клетке, кажется, и он рад 
приходу социального работника. 
Марина достает продукты, среди 
которых любимый бабушкин сель-
дерей, чистит картошку, меряет 
пенсионерке давление. 

Ольга Николаевна – в прошлом 
работник детского дома. Пенсия у 
женщины маленькая, забот мно-
го. Инвалид третьей группы, уже 
четыре года хозяйка не покидает 
стен квартиры.

– Даже на балкон выбираюсь 
редко, – тихо говорит пенсионерка. 
– Марина – мои руки и голова. С 
утра ее жду, глядя в окно. Что бы я 
без нее делала? Овощи почистить, 
окно помыть. Да и просто пого-
ворить по душам, – перечисляет 
пенсионерка.

– А о чем обычно ваши разго-
воры?

– О том, что происходит на ули-
це. О жизни. О нарядах. Да мало ли 
о чем могут беседовать две жен-
щины…

   спасение от одиночества

Затворничество для большин-
ства Марининых подопечных тя-
жело не столько из-за невозмож-
ности самостоятельно ходить, но 
и вынужденного одиночества. У 
большинства пенсионеров есть 
близкие, дети. И это вовсе не чер-
ствые люди, оставившие родите-
лей под старость лет. У кого-то нет 
возможности ухаживать за стари-
ками постоянно – живут далеко, 
работают, сами болеют. 

Для таких семей и пожилых 
людей социальный работник – 
просто спасение.

– У нас 14 направлений деятель-
ности. Два отделения предостав-
ляют услуги сиделок, есть отде-
ления, оказывающие социальные 
медицинские услуги на дому. Соц-
работники предоставляют услуги 
по закупке продуктов, медикамен-
тов, в приготовлении пищи, уборке 
помещений. За год мы обслужи-
ваем более двух тысяч человек, 
одномоментно на обслуживании 
у нас находится 1750 человек, – 
рассказывает заместитель дирек-
тора областного государственного 
учреждения «Комплексный центр 
социального обслуживания насе-
ления» Елена Мищенко.

Труд Марины Валерьевны и 
ее коллег нелегкий. Тут знать и 
уметь нужно все, ладить с по-
допечными, медиками, другими 
специалистами. Носить тяжелые 
сумки с продуктами на четвер-
тый этаж в доме без лифта, не 
позволять себе расклеиваться, 
хандрить. Марина Валерьевна об-
служивает 16 человек на дому в 
Ленинском районе, есть среди них 
и тотально лежачие люди. В день 
старается обойти не менее вось-
мерых клиентов. Рабочий день 
ненормированный.

– Если поздно вечером при-
ехала скорая, и бабушку отвезли в 
стационар, я же ее не брошу. Поеду 
вместе с ней, а потом навещать 
буду, – поясняет женщина.

   «наша мариночка»

В перечне услуг, которые мо-
жет предоставить соцработник, 
десятки наименований. Убрать 
дом, помочь в оформлении доку-
ментов, заплатить за коммуналку. 
Услуги не бесплатные, но расцен-
ки, если честно, символические. 
Много времени отнимают походы 
в поликлинику, визиты к спе-
циалистам, получение жизненно 
важных медпрепаратов для подо-
печных. 

«Наша Мариночка» – ласко-
во называют ее старики. Педа-
гог дошкольного образования, она 
пришла в соцслужбу, да так там 
и осталась. Пришлось научиться 
организации социального обслу-
живания пожилых, оказания им 
первой доврачебной помощи.

– Поначалу плакала от устало-
сти, – признается собеседница. – А 
потом пришло понимание: надо 
моих пенсионеров принять таки-
ми, какие они есть.

Ее хвалят за легкий характер, 
исполнительность, чуткость, непо-
казную доброту.

– Мы становимся близкими 
людьми. У меня была семейная 
пара, вместе супруги более 50 лет 
прожили. Глава семьи стихи мне 
посвящал даже. Они ушли один 
за другим. Вот это самое тяжелое 
в моей работе – когда приходится 
навсегда расставаться. И не при-
вязываться к ним не получается, 
– говорит Марина Яцухно.

– А от чего бывает чувство удов-
летворения, не от постиранных же 
штор, в самом деле?

– Когда мои пенсионеры гово-
рят спасибо. Когда ждут меня. Ты 
запаздываешь, а они переживают, 
что со мной что-то случилось или 
я заболела. Сильно волнуются за 
меня. 

Пожилые люди, к которым Ма-
рина спешит каждое утро, дове-
ряют ей безоговорочно. В сумке у 
женщины несколько разных ко-
шельков, и все подписаны имена-
ми подопечных. В них деньги на 
продукты, на оплату коммуналки. 
Неудивительно, что соцработника 
многие старики считают членом 
своей семьи.

   превозмогать тяготы 
   жизни

Очередной подопечный Марины 
– 45-летний инвалид по зрению 
Алексей Владимирович. Мужчина 
ослеп после травмы, полученной 
в армии. Недавно от ковида скон-
чалась его жена Ольга. Мужчина 
остался совсем один. Марина Ва-
лерьевна и немецкая овчарка – 
собака-поводырь Грета – вот его 
главные компаньоны.

«За 28 лет я пешком  
дошла до Москвы»
Один день из жизни социального работника

 � среда обитания  Чтобы осмотреть – какой он, обычный день социального 
работника, корреспонденты «Областной» отправились вместе с Мариной Яцухно 
по адресам подопечных. Как оказалось, у соцработника особых секретов нет – 
нужно всегда быть в хорошем настроении, улыбаться и эффективно решать 
проблемы людей, которым требуется помощь. Между делом женщина замечает: 
«Я за 28 лет пешком дошла до Москвы».
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�� Поздравление

8�июня�–��
день�социального�

работника
Уважаемые работники  

сферы социальной защиты 
Иркутской области!

Сердечно поздравляю вас  
с профессиональным 
праздником – Днем 

социального работника!
Президент России В.В. Путин неод-
нократно подчеркивал, что социаль-
ная сфера должна работать, исходя 
из повседневной потребности каж-
дого человека. Чтобы решить эти за-
дачи, в Иркутской области упроща-
ются и автоматизируются рабочие 
процессы, мы совершенствуем об-
ратную связь с жителями, внедряем 
новые формы помощи, в том числе 
поддержку участников специаль-
ной военной операции и их семей.
В социальной сфере Приангарья 
трудятся более 14 тысяч человек. 
Благодаря им государственные про-
граммы и законодательные акты 
превращаются в реальную помощь 
сотням тысяч наших земляков.
Уважаемые социальные работники! 
Спасибо вам за душевное тепло, по-
зитивную энергию и чуткость, нелег-
кий, но благородный и важный труд.
Огромная благодарность ветеранам 
отрасли, которые щедро делятся 
своими знаниями и опытом, моло-
дым специалистам, полным жела-
ния реализовывать новые проекты, 
всем, кто причастен к решению на-
сущных социальных вопросов.
Желаю вам здоровья, благополучия 
и мира. Пусть ваш труд приносит 
только радость.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области 

– Я Грету боялась сперва, был 
неудачный опыт общения с со-
баками, – признается Марина. – 
Сейчас мы прекрасно ладим. Когда 
Алеше нездоровится, мы гуляем с 
Гретой.

Для Алексея Владимирови-
ча соцработник – глаза, руки, но-
ги. Сделать документы, собрать 
справки незрячему человеку не-
легко. Марина Валерьевна прино-
сит мужчине продукты, помога-
ет оплатить коммуналку и просто 
превозмогать тяготы жизни. Ма-
рина научила Алексея пользовать-
ся смартфоном с помощью голо-
совых команд, и теперь он может 
выполнить необходимый платеж. 
Он, уроженец байкальского села, в 
свою очередь ознакомил ее с по-
лезными свойствами гриба чаги и 
других природных трав.

���вещи�для�солдат

Валентина Валерьяновна – ин-
валид-колясочник. Все медицин-
ские процедуры она получает на 
дому. Заказать специалиста для 
забора анализов, забрать их в по-
ликлинике, сходить в аптеку, по-
говорить с врачом – все эти заботы 
ложатся на плечи соцработника. И 

даже просто почистить яблоко – 
трудная задача для пенсионерки. 

Но при этом она полна энергии, 
вяжет для солдат в зоне СВО шер-
стяные подследники для обуви. Их 
Марина регулярно относит в мест-
ный совет ветеранов, чтобы пере-
дали по назначению. А еще пенси-
онерка любит заказывать необхо-
димые вещи в одном из интернет-
магазинов. Значит и туда время от 
времени нужно наведываться.

���Практические�советы

Чтобы старость не была оди-
нокой, соцработник советует на-
учиться понимать своих детей, на-
ходить с ними контакт. Однако при 
этом рассчитывать на свои силы и 
на свою пенсию. 

Есть такое почти забытое слово 
– достоинство. В Марине Вале-
рьевне оно определяющее. В своей 
работе она никогда ни на кого не 
надеется – все привыкла делать 
сама.

Ее сын Сергей, ныне завуч шко-
лы, в студенчестве тоже, глядя на 
маму, подрабатывал соцработни-
ком. Восемь лет прослужил этой 
профессии.

– Как вы силы восстанавливае-
те, Марина?

– На даче летом разуваюсь и хо-
жу босая по земле. Стряхиваю от-
рицательную энергию. Зимой про-
сто бываю в лесу. Аршан люблю, 
горы. Если не побыла в Аршане, 
считайте и не восстановилась…

���заслуженная�награда

– Наше отделение занимает-
ся социальным обслуживанием 
граждан пожилого возраста, ин-
валидов. Сегодня у нас 164 чело-
века на попечении. Марина Вале-
рьевна – не случайный человек в 
профессии. Мне и другим специ-
алистам она не раз подавала при-
мер – как правильно общаться с 
людьми, как найти к ним подход. 
Равнодушные у нас не работают, – 
говорит руководитель отделения 
социального обслуживания Ирина 
Кознова.

В этом году Марина Яцухно при-
знана лучшим социальным работ-
ником Иркутской области и полу-
чит премию губернатора за свой 
труд. Заслуженная награда.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото  Алексея ГОЛОВЩИКОВА

бщество

��дружная�команда
Порог Центра помощи детям города Че-
ремхово Наталья Фридриховна пересту-
пила 10 лет назад. Работала заместителем 
директора по учебно-воспитательной ра-
боте, а в 2018 году возглавила учреждение. 
Коллеги отмечают великолепные орга-
низаторские способности своего руково-
дителя. Благодаря ее креативным идеям 
учреждение занимает призовые места в 
различных конкурсах, форумах и фести-
валях. Много сил и энергии отдает работе 
с молодыми специалистами, и это позво-
ляет коллективу быть дружной и спло-
ченной командой.
– Как удалось добиться эффективности 
учреждения?
– Мы применяем прогрессивные формы и 
методы работы, большое внимание обра-
щаем на укрепление материально-техни-
ческой базы. Важно также уделять особое 
внимание повышению квалификации ра-

ботников. Ежегодно проводится аттеста-
ция специалистов, обучение сотрудников 
на курсах повышения квалификации ра-
ботников социальной сферы, – раскрыва-
ет секреты работы Наталья Клименко.

��нужные�Проекты
Социальную реабилитацию в центре 
ежегодно проходят около 160 воспитан-
ников. Для их проживания созданы усло-
вия, приближенные к домашним. Центр 
хорошо оснащен – здесь есть сенсорное, 
мультимедийное оборудование, комната 
психологической разгрузки. 

Для реабилитации детей создан эколого-
валеологический центр «Экое», изобра-
зительная студия «Радуга душа», студия 
«Империя креатива», театральное объ-
единение «Бенефис». Чтобы подготовить 
воспитанников к самостоятельной жиз-
ни, оборудована учебно-тренировочная 
комната «Путевка в жизнь».

– Для воспитанников центра Наталья 
Фридриховна – мудрый наставник, кото-
рый способен вдохновить своим приме-

ром, выслушать, дать совет, ответить 
на, казалось бы, неразрешимые во-

просы, – говорят коллеги.

Учреждение успешно участвова-
ло в ряде региональных гранто-
вых проектов при участии Фонда 
поддержки детей, находящихся в 

трудной жизненной ситуации. Сре-
ди них – комплексный проект «Не 

остаться равнодушным», направлен-
ный на развитие региональной системы 
обеспечения безопасного детства. Также 
здесь успешно внедряли эффективные 
социальные практики, направленные на 
сокращение бедности семей с детьми.

Проекты «Логопедическая помощь до-
ступна каждому», «В содружестве с се-
мьей», «Вместе интересней» и другие 
успешно работали в центре. Его специ-
алисты не оставляют своим вниманием 
многодетные и малоимущие семьи, нахо-
дящиеся в трудной жизненной ситуации.

На протяжении пяти лет воспитанники 
центра принимают активное участие в 
областном фестивале для творчески ода-
ренных детей-инвалидов и сирот «Бай-
кальская звезда», где неоднократно ста-
новились победителями. И таких побед у 
ребят и руководства центра немало.

В своей работе Наталья Фридриховна 
эффективно работает с администрацией 
города Свирска, главами Черемховского 
района, школами, организациями здра-

воохранения, органами полиции. Сла-
женная работа взрослых позволяет ка-
чественно помочь детям, жизнь которых 
порой нелегка.

��ребенок�должен�
��восПитываться�в�семье!

В Черемховском районе 18 сельских по-
селений, 100 населенных пунктов. На 
территории работают пять участковых 
специалистов по социальной работе. 
Именно они выявляют детей и семьи, 
нуждающиеся в социальной поддерж-
ке, своевременно и адресно оказывают 
срочную помощь. Всего в учреждении на 
сопровождении состоит 250 семей. Им в 
первую очередь нужна поддержка, чтобы 
встать на ноги, справиться с проблемами 
и бедностью.
– Дети – наше будущее. И оттого, как мы 
их воспитаем, сколько вложим в них 
доброго и человечного, зависит буду-
щее всего общества, – говорит Наталья 
Клименко. – Мои планы на перспективу 
– продолжать работу, а если говорить о 
дальнейшем, хочется, чтобы в наш центр 
приходило как можно меньше детей.
– Но тогда вы с коллегами останетесь без 
работы…
– Я педагог по образованию и без ра-
боты никогда не останусь. Твердое мое 
убеждение – ребенок должен воспиты-
ваться в семье. Нет и не будет ничего 
лучше этого.

 � Людмила ШАГУНОВА

Правила�жизни�лучшего�директора

�� забота��с�чего�начинается�любое�детское�социальное�
учреждение?�не�ошибетесь,�если�скажете,�что�начинается�
оно�с�директора.�именно�он,�подобно�режиссеру,�создает�
спектакль,�хотя�сам�не�всегда�появляется�на�сцене.�
директор�областного�государственного�казенного�
учреждения�социального�обслуживания�«центр�
помощи�детям,�оставшимся�без�попечения�родителей,�
города�черемхово»�наталья�клименко�в�этом�году�стала�
победителем�конкурса�на�премию�губернатора�иркутской�
области�в�номинации�«лучший�директор».
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По информации заместителя гу-
бернатора Иркутской области 
– руководителя администрации 
Усть-Ордынского Бурятского 
округа Анатолия Прокопьева, 
творческое состязание юных 
аниматоров проходило в рамках 
региональной государственной 
программы «Реализация госу-
дарственной национальной по-
литики в Иркутской области» на 
2019–2024 годы. 

Сегодня бурятский язык препо-
дают в 57 из 104 дошкольных 
образовательных организаций 
Усть-Ордынского округа, поэтап-
но укрепляется их материаль-
но-техническая база. Детские 
сады обеспечиваются учебно-

наглядными интерактивными 
пособиями, говорящими на бу-
рятском языке куклами, микро-
фонами, звуковыми алфавита-
ми, тематическими карточками, 
интерактивными панелями, 
оргтехникой. С 2021 года для 
образовательных организаций 
за счет средств областного бюд-
жета стали также приобретаться 
мультстудии, при помощи кото-
рых детей обучают создавать 
анимационные фильмы. 

Дебют межмуниципального кон-
курса мультфильмов по мотивам 
бурятских сказок состоялся в 
прошлом году. Старт оказался 
удачным, поэтому в текущем 
году решили продолжить проект. 

Практика показала, что игро-
вая форма не только развивает 
творческие способности детей, 
но и способствует обучению 
родному языку.

– Все творческие работы, 
представленные на конкурс, 
вой дут в методический банк 
мультфильмов на родном (бу-
рятском) языке, – заявил Анато-
лий Прокопьев. 

В конкурсе приняли участие 17 
дошкольных образовательных 
организаций, расположенных 
на территории Усть-Ордынского 
Бурятского округа. В окружном 
этапе участие приняли пять дет-
ских садов – победителей муни-
ципальных этапов. 

Первое место присуждено кол-
лективу детского сада № 2 «Жу-
равушка» из Осинского района. 
Дети под руководством взрос-
лых сумели придумать сюжет и 
поставить мультфильм по моти-
вам бурятской народной сказ-
ки «Дятел-труженик» («Тоншу-
ул-ажаллагша»). Второе место 
завоевал Шаратский детский 
сад Нукутского района, третье 
– Боханский детский сад № 1. 
Все три дошкольных образова-
тельных организации получат 
в качестве призов современные 
мультстудии, позволяющие ре-
шать более сложные творческие 
задачи. 

Педагог дополнительного об-
разования Осинского детского 
сада № 2 Наталья Спасова со-
общила, что первый анимаци-
онный мульт фильм они сняли в 
2021 году.

– Тогда мы решили поучаство-
вать в окружном конкурсе 
мульт фильмов на родном бу-
рятском языке «Легенда Байка-
ла», – говорит Наталья Спасова. 

– Наша коллективная работа 
 называлась «Сказка для Сэсэг-
мы». Снимали все на телефон, 
монтировали на компьютере. 
Результат нас порадовал, мы за-
няли второе место, а в качестве 
приза нам подарили мультсту-
дию. Благодаря ей сегодня дети 
стали более активно вовлекать-
ся в процесс съемки и «оживле-
ния» своих персонажей, в то же 
время и в изучение бурятского 
языка. 
В начале этого учебного года 
мы стали заниматься с деть-
ми подготовительной группы, 
но постепенно к съемке мульт-
фильмов присоединились дети 
из старшей группы. Я как руко-
водитель подробно рассказала 
ребятам об основных этапах 
создания мультфильма. Начина-
ющие мультипликаторы узнали 
о том, что всему предшествует 
сценарий, как правильно лепить 
персонажей, какие виды мульт-
фильмов бывают и т.д. 
С большим удовольствием ре-
бята лепят из пластилина фи-
гурки персонажей, участвуют 
в процессе съемки. Для юных 
аниматоров настоящая магия, 
когда пластилиновые персона-
жи оживают на экране. Самым 
сложным этапом остается для 
них озвучка. Монтажом зани-
маюсь я сама. На будущий год 
дети, которые перейдут в подго-
товительную группу, уже будут 
знакомы со всем процессом, по-
этому в планах научить их еще 
и навыкам монтажа, – сказала 
педагог. 
После того как детскому саду по-
дарили мультстудию, коллектив 
вплотную занялся съемкой ко-
роткометражных мультфильмов. 
Сегодня в их активе уже семь ра-
бот на 1–2 минуты. 

Если дети проходят новую тему, 
например, о семье, природе, ди-
ких или домашних животных, 
то сразу стараются закрепить 
полученные знания созданием 
нового мультфильма. Вся работа 
заранее распределена: одни за-
нимаются лепкой персонажей, 
другие ведут покадровую съем-
ку, третьи озвучивают сказоч-
ных героев.

– Во время увлекательного про-
цесса дети с интересом изучают 
бурятский язык. Например, при 
лепке проговаривают на бурят-
ском языке название персонажа. 
При озвучивании хором поют. 
Когда «оживляют» персонажей, 
фигурки танцуют ёхор, а они как 
художественные руководители 
«ставят» им движение.

В этом году тему окружного кон-
курса мультфильмов назвали 
«Природа родного края», поэто-
му ребята выбрали в качестве 
основы бурятскую народную 
сказку «Тоншуул-ажаллагша», 
что в переводе означает «Дятел-
труженик». 

Более современная мультстудия, 
которую учреждение получит за 
победу в конкурсе, позволит соз-
давать анимационные фильмы 
лучшего технического качества. 
За идеями дело не станет, увере-
ны педагоги.

По словам заведующей детским 
садом Светланы Задоровой, в до-
школьном учреждении в рамках 
дополнительного образования  
ведутся кружки по бурятско-
му языку, татарским народным 
играм, по выразительному сло-
ву, по декоративному народному 
творчеству и многое другое. 

 Юрий ЮДИН
Фото Федора ТОКТОНОВА

Мультяшное детство
В детских садах Усть-Ордынского округа 
снимают анимационные фильмы

 стр. 2
Как отметил генеральный директор 
ФГУП «ФЭО» Максим Погодин, за-
вершены формальные процедуры, 
заключены государственные кон-
тракты и получено разрешение на 
строительство объектов технологи-
ческой инфраструктуры на площадке 
бывшего цеха очистных сооружений 
(ЦОС), которая расположена менее 
чем в 100 метрах от берега, и полиго-
не «Бабхинский».
– До конца текущего года планиру-
ется завершить подготовительные 
работы на площадках, включая стро-
ительство инженерных сетей и транс-
портной инфраструктуры, произве-
сти заказ и изготовление основной 
части технологического оборудова-
ния для очистки щелокосодержащих 
стоков и надшламовых вод, закрыть 
тепловой контур производственных 
зданий. В 2024 году завершится мон-
таж технологического оборудования, 
его обвязка, и мы начнем комплекс 
пуско-наладочных работ, – отметил 
Максим Погодин.
Разработанный специалистами 
ФГУП «ФЭО» комплекс работ по лик-

видации объектов бывшего БЦБК 
учитывает их специфические харак-
теристики и особенности и позволяет 
достичь максимального экологиче-
ского эффекта.

Предусматривается откачка нако-
пленных щелокосодержащих сточных 
вод с их последующей многоступен-
чатой очисткой на вновь возводимых 
очистных сооружениях, обеспечи-
вающих достижение самых жестких 
действующих в России нормативов 
качества очистки. После этого нач-
нется демонтаж зданий и сооружений 
на площадке и рекультивация терри-
тории.

Комплекс работ по приведению в без-
опасное состояние полигона «Бабхин-
ский» предусматривает размещение 
технологической инфраструктуры 
блочно-модульного исполнения, спо-
собной очистить скопившуюся на 
поверхности отходов надшламовую 
воду до нормативных требований, 
действующих на территории особой 
экологической зоны Байкальской 

природной территории. После это-
го поверхность карт полигона будет 
укрыта многослойным рекультиваци-
онным покрытием, препятствующим 
попаданию атмосферных осадков в 
тело полигона и миграции загрязня-
ющих веществ в грунтовые воды.

– Долгое время вопрос ликвидации 
накопленного экологического вреда 
бывшего Байкальского целлюлозно-
бумажного комбината в регионе не 
решался. В 2021 году мы совмест-
ными усилиями провели первооче-
редные мероприятия по понижению 
надшламовых вод и сегодня при-
ступаем к важному и масштабному 
этапу – комплексу работ по очистке 
территории. Все мероприятия будут 
проходить под контролем правитель-
ства Иркутской области, надзорных 
органов, научных сообществ и обще-
ственных организаций, – подчеркнул 
губернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев.

 Василий ПЕТРОВ

Большая чистка  ПОЗДРАВЛЕНИЕ
5 ИЮНЯ – ДЕНЬ ЭКОЛОГА

Уважаемые жители Иркутской области!
Поздравляю вас с Днем эколога 

и  Всемирным днем охраны 
окружающей среды!

Это профессиональный праздник тех, кто взял 
на себя большую ответственность и заботу о 
нашей природе. Конечно, от всех нас зависит 
то, как будут жить наши потомки: будет ли у них 
возможность дышать свежим воздухом, пить 
чистую воду и растить здоровых детей.
Уверен, что великое желание сберечь чистой 
и зеленой планету начинается с простого: вни-
мательного отношения к своему двору, улице, 
поселку или городу. Нам, жителям Иркутской 
области, еще свойственно беспокойство о чи-
стоте сибирских ручейков и рек и, конечно, 
священного озера Байкал.
Я желаю экологам и всем неравнодушным жи-
телям Приангарья, интересующимся вопроса-
ми сбережения природы, здоровья, оптимизма 
и новых успехов на благо процветания нашего 
региона.

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

 ВОСПИТАНИЕ Количество мультипликацион-
ных фильмов на бурятском языке заметно выросло, и 
отдельные работы вполне могли составить конкурен-
цию лентам на престижных фестивалях. В этом году 
на Окружной межмуниципальный заочный конкурс 
«Табан хур ганай онтохонууд»» («Сказки пяти пальцев») 
среди дошкольных образовательных организаций, 
который проходил во второй раз, прислали семнадцать 
короткометражных лент. 
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Г    сть номера

– Когда началась спец-
операция, работал началь-
ником подразделения на 
железной дороге. Я энерге-
тик, отвечал за разработку, 
производство и эксплуата-
цию систем обеспечения 
движения поездов, диа-
гностику неисправностей. 
На момент объявления 
мобилизации в сентябре 
прошлого года моя орга-
низация предоставила мне 
бронь. Но я знал, что дома 
не усижу. Все мужчины мо-
ей семьи служили, носили 
погоны. Прадед Александр 
Иванович прошел вой- 
ну, освобождал Восточную 
Пруссию. Дед Павел три 
года на флоте отслужил. 
Мой старший брат Арсений 
участвовал в операции по 
восстановлению конститу-
ционного порядка в Чечне 
1994–1996 годов. Воевал на-
водчиком зенитки, погиб. 
Я проходил срочную служ-

бу по контракту, служил в 
танковой дивизии в городе 
Кяхта Республики Бурятия. 
Когда началась СВО, решил, 
что мой опыт может при-
годиться. И подумал еще 
– мне близко к полтинни-
ку, дети уже взрослые, все 
успел в жизни. А там парни 
молодые, 20-летние воюют, 
погибают. Лучше уж мы, 
старшее поколение, пойдем 
на передовую.

 Æ Как ты действовал?

– Пришел в районный 
военкомат, сказал, что хочу 
быть направленным в зону 
СВО. Выполнил тесты для 
оценки профессиональной 
психологической пригод-
ности к военной службе. 
Медкомиссию прошел, дело 
привычное – мы на «же-
лезке» ее постоянно про-
ходим. Даже нормативы 
по физической подготов-
ке сдал. Меня направили в 

город Борзя Забайкальского 
края на подготовку. А уже 
там мне предложили за-
ключить контракт с ми-
нобороны. Мне объяснили 
– существует несколько от-
личий между контрактни-
ками и добровольцами на 
спецоперации. 

 Æ И в чем преимущество 
контракта?

– На сегодняшний день 
военнослужащие имеют 
право на различные меры 
поддержки со стороны го-
сударства. Это ежемесяч-
ное денежное довольствие. 
Минимальная сумма со-
ставляет 195 тысяч рублей. 
Моя единоразовая выплата 
составила порядка 200 ты-
сяч рублей. Я имею право 
на статус ветерана боевых 
действий, а вместе с этим 
ряд льгот. «Куча льгот и 
бонусов. Например, жилье, 
страховка и образование, 

лечение и пенсия», – объ-
яснил мне командир. Я 
понял – контракт предус-
матривает стабильный за-
работок, самореализацию, 
достойный уровень жизни.

 Æ Как долго продолжилось 
твое обучение?

– В Борзю я прибыл в 
октябре 2022 года. В со-
ставе танкового батальона 
отдельной мотострелковой 
бригады мы месяц выез-
жали на стрельбы. Учебный 
процесс длится по восемь 
часов каждый день. Мы 
учились – как необходи-
мо разгружать и отгружать 
боевые припасы, выполня-
ли задачи внутри танка. 
Через месяц нас направили 
на боевое слаживание в го-
род Ростов. На театр боевых 
действий, в ДНР, мы вы-
ехали в декабре. 

 Æ Какие впечатления от 
Донецка?

- Постоянные прилеты, 
взрывы. Через пару недель 
мы научились отличать 
«прилеты» от «выходов». 
Надо было еще научиться 
не паниковать. Я во вре-
мя обстрелов себя чем-то 
старался в уме занять – 
таблицу умножения по-
вторял. Разрывы считал. 
Артиллерийский обстрел 
ведется обычно 20 минут, 
минометный – 5–20 минут.

А еще мощное впечат-
ление было от Донецка – 
посещение Саур-Могилы. 
Это курган в Горловском 
районе Донецкой области, 
посвященный освобожде-
нию Донбасса советскими 
войсками в 1943 году в хо-
де Великой Отечественной 
войны. Комплекс был раз-
рушен в 2014 году во время 
боев с вооруженными си-
лами Украины. В ходе ре-
конструкции этот гранди-
озный памятник был вос-
создан, там зажгли Вечный 
огонь. Тут сильно чувству-
ешь преемственность по-
колений – и деды наши во-
евали с фашистами, и нам 
приходится… 

 Æ Расскажи о первом бое-
вом крещении…

– Мы ждали подход тех-
ники, поэтому часть наше-
го подразделения попала в 
штурмовую группу. В один 

из дней к нам обратился ко-
мандир штурмовой группы, 
сказал – нужны доброволь-
цы, надо с линии боевого 
соприкосновения вытащить 
наших «трехсотых», то есть 
раненых. Я вызвался, кому-
то надо. Так попал в груп-
пу разведки. Пару месяцев 
работал с ними, многому 
научился. Позывной Андрон 
там и заработал. А потом 
подошла наша техника, и я 
уже стал работать, что на-
зывается, по специальности 
– танкистом. 

 Æ Как потом сложилась 
твоя военная биография?

– Нас направили на 
Угледарское направление. 
Тут пришлось пережить 
свой первый бой, узнать 
– сколько раненых можно 
вывезти на броне, а также 
научиться «обварке» тан-
ка. Это мы сами навари-
ваем на технику дополни-
тельные элементы защиты, 
например, сетки или ре-
шетки от дронов. 

Научились воевать с 
учетом особенностей мест-
ности. Я в качестве ко-
мандира танка отвечаю не 
только за выполнение бое-
вой задачи, но и за жизнь 
всего коллектива. Парни 
моего экипажа – один из 
Владивостока, другой из 
Екатеринбурга – молодые 
совсем ребята. Я их обе-
регаю, им жениться еще 
предстоит (смеется).

 Æ Что поразило тебя в 
танковых боях больше 
всего?

– Были серьезные бои. 
Мы раненых эвакуирова-
ли под огнем противника, 
человек десять вывезли на 
броне. Странно было видеть 
украинских бойцов, кото-
рые выбегают с гранатоме-
том на танк. Наркоманы, 
не иначе, ну кто так воюет? 
Совсем не жалеет их ко-
мандование.

 Æ Домой когда?

– Первые наши ребята 
уже съездили в отпуск. Ес-
ли все будет хорошо, я в 
августе поеду домой, в Ир-
кутск. 45-летний юбилей 
дома отмечу… 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива  
героя материала

Герои сВ

На танк по контракту

 � Защитники  
Участнику 
специальной 
военной операции, 
иркутянину Андрею 
(позывной Андрон) в 
августе исполнится 
45 лет. Выглядит 
он старше – 
сказываются ранняя 
седина и горькие 
складки у губ. Вот 
уже полгода Андрей 
воюет по контракту 
на одном из наиболее 
серьезных участков 
спецоперации, 
на Угледарском 
направлении 
Украины. Командир 
экипажа, на своей 
боевой машине – 
танке Т-90 – он 
проехал десятки 
километров, успешно 
громя украинских 
нацистов и натовских 
наемников. О том, 
что заставило его 
участвовать в СВО, 
Андрей рассказал 
нашей газете.
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О состоянии их популяций в 

первую очередь свидетельствуют 
результаты ежегодных учетных 
работ. Хотя достоверность этих 
работ оставляет желать лучшего. 
Ведь утвержденные и дозволен-
ные методы учета пригодны не 
для всех видов копытных, к тому 
же многочисленные охотпользова-
тели с целью получения большего 
количества разрешений на добычу 
могут завышать учетные данные, а 
цифры понятны только специали-
стам. Более наглядны и объектив-
ны данные об изменениях ареалов 
диких животных, а при возможно-
сти – сведения о реальных объемах 
их добычи за ряд лет. 

Считаю, биологическое разно-
образие диких копытных в нашей 
области за последний век не сокра-
тилось, а наоборот, увеличилось. 
Ни один вид не исчез, хотя снеж-
ный баран сократил свой ареал и 
уже век обитает лишь на хребте Ко-
дар. Ареал сибирского горного козла 
в Тофаларии небольшой, но ста-
бильный. Дикий северный олень 
в высокогорьях Саян из обычного 
вида стал редким, но его ареал не 
сократился. Снежный баран, си-
бирский горный козел и алтае-са-
янская популяция дикого северного 
оленя включены в Красные книги 
региона и РФ. Кроме того, в част-
ных охотхозяйствах области уже 
обитают экзотические для нас пят-
нистый олень, лань и американ-
ский белохвостый олень. Хорошо 
это или плохо – отдельный вопрос.

Вполне вероятно, что скоро в 
Приангарье появится еще один вид 
диких копытных – американский 
лесной бизон, обитавший здесь в 
далеком прошлом.

ОНИ ВОЗВРАЩАЮТСЯ

Главные охотничьи виды у нас 
– косуля сибирская, лось и си-
бирский благородный олень, он же 
изюбр. Для этих животных замена 
спелых хвойных лесов лиственны-
ми молодняками оказалась полез-
ной, а меры по контролю за охотой 
эффективными. Оценка численно-
сти действующими методами уче-
та для лося и изюбра очень близка 
к реальной, для косули несколь-

ко занижена. Это, в сочетании со 
щадящими нормами изъятия, по-
зволяет копытным не только ста-
бильно сохранять уровень числен-
ности, но и восстанавливать свои 
исторические ареалы. Например, 
лось к началу прошлого века был 
полностью выбит на большей части 
территории Катангского района, а 
пробелы в его ареале имелись во-
круг каждого населенного пункта 
вплоть до нашего столетия. Сейчас 
следы лосей можно увидеть даже 
в ближних окрестностях област-
ного центра. Изюбрь к началу ХХ 
века сохранился только в самых 
малодоступных горных угодьях, но 
восстановление его ареала, ставшее 
заметным уже в середине прошло-
го века, продолжается и сейчас. 
Благородные олени самостоятельно 
вернулись в места, где о былом их 
обитании давно забыли. Вид уже 
стал обычным в таежных угодьях 
Братского, Усть-Кутского, Кирен-
ского и других, даже Катангского, 
районов. Ареал косули сибирской за 
последние 50 лет тоже увеличился, 
продвинувшись на 500 км к северу. 
Это вызвано отнюдь не потепле-
нием климата. Например, на юге 
Катангского района косуля встре-
чалась еще в конце позапрошлого 
века, исследователь Чекановский 
А.Л. отметил обитание вида на р. 
Непа в 1873 году. Но косуль здесь не 
только выбили, но и забыли про их 
былое обитание. Сейчас эти копыт-
ные возвращаются. 

В прошлом охота на диких ко-
пытных имела огромное значение 
как для коренных народов При-
байкалья, так и для русских пере-
селенцев. Варварские способы мас-
совой добычи, например, по насту 
или весенними облавами, ушли в 
прошлое, но появились современ-
ные – с мощным прожектором или 
тепловизором. 

Наши охотники отнюдь не иде-
альны, например, большинство 
разрешений на добычу копытных 
«закрывается» ими в последние 
дни охотничьего сезона, что явно 
свидетельствует о попытках, в том 
числе удачных, добычи нескольких 
животных на одно разрешение. Но 
есть и хорошо охраняемые охотни-

чьи хозяйства, где о диких копыт-
ных заботятся. 

ПАРАДОКСЫ ОХОТЫ 
НА КАБАРГУ

Сведения о кабарге противоре-
чивы. Ее мускус всегда ценился 
очень высоко, но в период «плано-
вой экономики» государство уста-
новило на него низкие закупочные 
цены, и именно поэтому кабарга 
выпала из списка желанных объ-
ектов охоты, попутно родился миф 
о низкой ее численности. Сейчас 
зверь вновь стал социально зна-
чимым видом, обеспечивающим в 
своем ареале доходы промыслови-
ков. Но сложилась парадоксальная 
ситуация – легальный оборот про-
дукции промысла кабарги сдер-
живается официально. А на основе 
заниженных данных о численно-
сти занижают лимит на добычу и, 
соответственно, законный оборот 
кабарожьей струи. Охотники же 
добывают сколько могут, ведь на-
ряду с законным оборотом струи 
действует и нелегальный.

ЗАПАД ПОСТАВИЛ ВОЛКА 
РЯДОМ С КАБАРГОЙ

Сторонники ограничений ле-
гальной охоты на кабаргу аргумен-
тируют свою позицию в первую 
очередь тем, что кабарга включена 
в Красную книгу Международно-
го союза охраны природы (МСОП) 
как уязвимый вид. Но в этом же 
списке – волк, росомаха, бурый 
медведь и белка. Западные специ-
алисты включают в свою Красную 
книгу виды или популяции, даже 
не ставя в известность российских 
ученых. Цели этого очевидны и 
далеки от целей охраны природы в 
нашей стране.

Кабарга с позапрошлого века вы-
держивала пресс нерегулируемого 
промысла и не сокращала свое-
го ареала. В этом ее отличие от 
изюбра, косули, снежного барана 
и дикого северного оленя. Горная 
тайга, место обитания вида, де-
ятельностью человека изменена 
очень незначительно, а техниче-
ский прогресс добывание кабарги 
не упростил. 

Правда и мифы 
о численности 
копытных в тайге

Дикий северный оленьДикий северный олень

Виктор СтепаненкоВиктор Степаненко
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Сейчас количество промысло-
виков сократилось на два порядка, 
таежников в каждом районе уже 
не тысячи, а всего лишь десятки. 
Они уже физически не могут от-
рицательно повлиять на обилие 
кабарги, ведь значительная часть 
угодий ими просто не посеща-
ется годами. Арифметика – на-
ука точная… Современный уро-
вень заготовок кабарожьей струи 
в нашей стране с 90-х годов про-
шлого века стабилен, это около 
25–30 тысяч струй ежегодно (ле-
гальные и нелегальные заготовки 
вместе), что всего около четверти 
от предельно допустимого уровня 
изъятия. Вся шумиха вокруг ка-
барги направлена не на спасение 
этого вида, которому в России 
ничего не угрожает, а на услож-
нение жизни населения таежных 
деревень. Пора уже осознать, что 
в опасности не кабарга, а про-
мысловая охота как часть нашей 
национальной культуры. Здравый 
же смысл подсказывает, что эти 
«учет и контроль» для промыс-
ловиков бессмысленны, тем более 
что официально разрешенными 
методами учета определить чис-
ленность кабарги невозможно, как 
и контролировать деятельность 
каждого таежника.

Дикого северного оленя тоже 
можно считать жертвой действу-
ющей системы учета его числен-
ности. Методика зимнего марш-
рутного учета разработана для 
видов, обитающих оседло, равно-
мерно распределенных по терри-
тории, а олень всегда в стаде и 
активно кочует. Как следствие, 
оценка его численности завыша-
ется, иногда в несколько раз. В 
результате законная охота на се-
верного оленя ведется до тех пор, 
пока его не выбьют почти полно-
стью. А при низком обилии он ис-
чезает сам, от действия факторов 
среды. У этого вида отсутствуют 
обычные для других наших ко-
пытных защитные реакции, поэ-
тому охота на него самая простая. 
Лесные пожары сокращают ареал 
вида временно, на десятки лет, 
а рубки леса в наших условиях – 
практически навсегда. 

НА НАРТАХ – ПО УШАКОВКЕ

При основании Иркутска эвенки 
на оленях кочевали по таежным 
речкам повсеместно, в том числе в 
Иркутском районе – по Ушаковке, 
Голоустной и так далее. 

К середине ХХ века ареал оленя 
отступил к северу на сотни кило-
метров, но на Приморском хребте 
эти копытные еще обитали в вер-
ховьях реки Сарма, а на притоках 
Ангары оставались обычными в 
Усть-Удинском, Братском, Чунском, 
Тайшетском районах и севернее. В 
Ленском бассейне северный олень 
не так давно обитал в Баяндаев-
ском районе, к настоящему вре-
мени южная граница его ареала 
отодвинута в Качугский и Жига-
ловский районы. Но строительство 
Братской, а затем Усть-Илимской 
ГЭС снизили численность вида в 
Братском и Усть-Илимском райо-
нах, а строительство БАМа и после-
довавшее за ним промышленное 
лесопользование на огромных пло-
щадях сократили обилие дикого се-
верного оленя везде, где появились 
вырубки и автозимники. Процесс 
сокращения обилия этих копыт-
ных ускорился с распространени-
ем нарезного оружия и транспорта 
высокой проходимости. 

В Качугском районе вплоть до 
середины 70-х годов прошлого века 
среда обитания оленей оставалась 
ненарушенной, и этот вид счи-
тался многочисленным. При про-
мысле соболя и белки с собаками 
подкочевка оленей означала окон-
чание охоты – лайки убегали за 
оленями и терялись, а добывать 
самих оленей в дальней тайге тог-
да было невыгодно, ведь вывозка 
мяса гужевым транспортом весьма 
проблематична. Затем проложи-
ли автозимники и в первые годы 
оленину возили из тайги трак-
торными санями. Но хотя еще в 
80-х результативность «оленевки» 
снизилась многократно, она про-
должается до сих пор. Сокращение 
ареала вида в районе остановле-
но организацией Байкало-Ленского 
заповедника. Но заметного роста 
численности дикого оленя нет – в 
заповеднике звери обитают с весны 
до начала зимы, а с нарастанием 
глубины снежного покрова уходят 

за его границы. Но спокойных и 
малодоступных мест для зимовки 
уже нет – промышленное лесо-
пользование ведется повсеместно, 
лесные пожары сократили площа-
ди ягельников. При постоянном 
беспокойстве олени очень активно 
перемещаются, что стало предпо-
сылкой для многократного завы-
шения их численности. Увеличе-
ние количества охотпользователей 
привело к росту численности ди-
кого северного оленя на бумаге, 
каждый из них считал одних и тех 
же животных. В 90-е годы оценки 
численности вида в заповеднике 
и угодьях промыслового хозяйства 
совпадали, сейчас, когда вместо 
одного промхоза стало пять от-
дельных хозяйств, диких северных 
оленей на их территории тоже на-
считывают в пять раз больше, хотя 
такого роста обилия в заповеднике 
не произошло. Вид сохранился до 
сих пор только благодаря Байкало-
Ленскому заповеднику.

В северной части Тайшетского 
района лесной северный олень еще 
в 70-е годы прошлого века встре-
чался табунами по 30 и даже 50 
особей, но к концу ХХ века практи-
чески полностью исчез. В Братском 
районе северного оленя выбили 
еще раньше, ведь там промышлен-
ное лесопользование тоже началось 
раньше. Сейчас в этот район дикие 
северные олени даже не заходят, но 
в Чунском, Усть-Удинском и Усть-
Илимском еще обитают, хотя их 
ареал и численность сокращены. 
Перечень районов можно продол-
жать, в нашей области ситуация с 
этим видом стабильна только там, 
где сохранилась среда его обита-
ния. Это Катангский, Мамско-Чуй-
ский, Киренский и Бодайбинский 
районы. 

Сокращение ареала дикого се-
верного оленя происходит по всей 
стране. Но в список уязвимых ви-
дов Красной книги МСОП этот вид 
не попал, что еще раз подтверж-
дает своеобразие политики Запа-
да к проблемам охраны природы 
в России. В сопредельных угодьях 
Красноярского края ситуация ана-
логична нашей, но там охоту на 
дикого северного оленя на южной 
границе его ареала не только за-

крыли, но и включили ангарскую 
популяцию этого вида в Красную 
книгу РФ. В нашем же регионе охо-
та продолжается, хотя животные 
не признают административных 
границ, и единая ангарская попу-
ляция дикого северного оленя оби-
тает в бассейнах притоков р. Ангара 
и у нас, и в Красноярском крае. 

ПРИМЕР ФИНЛЯНДИИ

Дикий северный олень, несмо-
тря на свою особую уязвимость, 
очень отзывчив на охрану, при-
меров этого больше чем достаточ-
но. Для Иркутской области пришло 
время полностью закрыть охоту 
на этот вид на всей южной окра-
ине его ареала, то есть практиче-
ски повсеместно, за исключением 
Катангского, Киренского, Мамско-
Чуйского и Бодайбинского районов. 
Лес на вырубках вырастет обяза-
тельно, но чтобы он рос нормально, 
нужно, чтобы в этом лесу обитали 
дикие северные олени. Показателен 
пример Финляндии, где дикого се-
верного оленя выбили полностью 
еще в начале прошлого века. Но за-
тем несколько стад оленей пришли 
из России. Хотя Финляндия прак-
тически полностью освоена про-
мышленным лесопользованием, 
северный олень восстановил свой 
былой ареал и считается обычным 
объектом охоты. Финны научились 
по-хозяйски относиться к ресурсам 
диких северных оленей, но толь-
ко после того, как истребили их 
полностью. Для нас этот путь не-
приемлем, ведь если мы истребим 
оленя полностью, он будет потерян 
практически навсегда. 

Можно сделать вывод, что в це-
лом ситуация с дикими копыт-
ными в нашей области в основ-
ном благополучна. Потери био-
разнообразия в виде сокращения 
ареала выражены только у дикого 
северного оленя. Популяции лося, 
косули, изюбра, кабарги и дико-
го кабана устойчивы. Разумеется, 
для всех видов необходимы охрана, 
качественные учеты численности, 
постоянная работа по ограничению 
численности волка и бурого мед-
ведя и т.д. Практика показывает, 
что в хозяйствах, где реально за-
ботятся о диких копытных, а таких 
примеров у нас немало, количество 
косули, изюбра и кабана быстро 
увеличивается. Но охоту на дикого 
северного оленя по большинству 
районов области необходимо за-
крывать срочно. Эта мера усилит 
охрану всех диких копытных. 

  Виктор СТЕПАНЕНКО, 
биолог-охотовед
Фото предоставлено
ФГБУ «Заповедное Прибайкалье», 
Фото Натальи и Сергея Шабуровых, 
Андрея Таничева, 
Артура Мурзаханова, 
и Павла Жовтюка, Елены Хомкаловой

ИзюбрИзюбр КосуляКосуляБрачные игры изюбрейБрачные игры изюбрей

Мыс РытыйМыс Рытый
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ОТ ПРОБИРКИ ДО 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКИХ ПЛАНТАЦИЙ

Комнату со стеллажами, за-
литыми светом, где в прозрач-
ных емкостях зеленеют ростки, в 
институте называют по-разному: 
ростовой, климатической, свето-
вой. Но суть одна. В течение суток 
здесь поддерживаются постоянная 
температура и влажность, осве-
щение работает в четко заданном 
режиме. Растения всегда находят-
ся в одинаковых условиях, чтобы 
можно было ставить эксперимен-
ты. Об одном из них рассказыва-
ет кандидат биологических наук, 
старший научный сотрудник СИ-
ФИБР,  доцент ИГУ Василий Пав-
личенко:

– Проект по созданию быстро-
растущего тополя начался десять 
лет назад и на разных стади-
ях разработки финансировался 
разными организациями. Сейчас 
грант выдал Российский научный 
фонд. Изначально была идея по-
лучить тополь, который растет в 
несколько раз быстрее, чтобы сде-
лать из него энергети-
ческие плантации. 
Такие есть, к при-
меру, в Китае, где 
из деревьев по-
лучают топлив-
ные брикеты. 

Василий по-
казывает две 
пробирки с то-
полями, высади-
ли их в один день. 
Только один – 
обычный, а вто-
рой – генно-мо-
дифицированный 
организм. У него 
изменен биосин-
тез гормонов 

роста, поэтому этот «акселерат» 
примерно в три раза больше сво-
его собрата. Ученый берет с пол-
ки третью емкость, только дерев-
це в ней совсем маленькое, тоже 
трансгенное, но в этом случае ге-
нетики рост тополька замедлили. 

– Это карликовая форма топо-
ля, ему около трех месяцев, почти 
не растет. Я его хочу довести «до 
горшка» и посмотреть, если он 
будет такой маленький, то в бу-
дущем его можно будет использо-
вать в ландшафтном дизайне при 
изготовлении живых изгородей, 
– продолжает Василий Павличен-
ко. – Трансгенные тополя могут 
применяться и в других областях. 
Они хорошо накапливают в своих 
тканях тяжелые металлы, поэто-
му их высаживают на загрязнен-
ных почвах. Потом тополя выкор-
чевывают или срезают, увозят на 
переработку, где можно изымать 
эти металлы вместе с биологиче-
ской тканью, с древесиной. Тополя 
можно сжечь, получить энергию, а 
золу отдать на переработку, где из 
нее извлекут тяжелые металлы. 

ПОЛИГОН ДЛЯ ИСПЫТАНИЯ 
ТРАНСГЕННЫХ РАСТЕНИЙ

Такие тополя в перспективе 
можно применять для рекуль-
тивации промышленных земель 
или для проведения ветрозащит-
ных мероприятий, когда нужно 
быстро возвести стену леса. За счет 
быстрого роста и большой мас-

сы листьев эти деревья можно 
использовать в качестве био-
реакторов. Если их транс-
формировать и заставить 
синтезировать какое-нибудь 
ценное полезное вещество, 

которое нужно для медицины, 
тополя будут его накапливать 

в листьях, из них это вещество 
потом изымается и используется 
для производства лекарств или в 
других отраслях промышленно-
сти. Но все это – дело будущего. 
Сейчас выращивать ГМО в откры-
том грунте запрещено российским 
законодательством. 

– Мы не знаем, как трансген-
ные тополя, которые сейчас есть в 
пробирках и горшках, поведут себя 
в открытом грунте. Их необходи-
мо испытать в полевых условиях. 
Средства в проект вложены, мы 
получали гранты, стипендии для 
молодых ученых президента РФ 
и мэра Иркутска, благодарность 
губернатора Иркутской области. 
Проект также финансировался ас-
социацией «Глобальная энергия» 
в рамках премии «Энергия мо-
лодости». Закон разрешает в на-
учных целях высаживать ГМО в 
открытом грунте, но для этого 
нужно провести целый ряд ме-
роприятий, подготовить особым 
образом полигон для испытания 
трансгенных растений, где рядом 
ничего не должно расти, необхо-
димо получить разрешительные 
документы. Это долго, требует 
вложений, юридического сопро-
вождения. В этом вопросе нам не-
обходима помощь властей, – под-
черкнул Василий Павличенко. 

Фактически ГМО – это просто 
ускоренная селекция. Чтобы полу-
чить, допустим, помидор с опре-
деленными свойствами – вкусом, 
запахом, скоростью роста и устой-
чивостью к заболеваниям, теперь 
прибегают не к длительной селек-
ции, а к генетической модифика-
ции. 

– Очень популярно в различ-
ные растения встраивать соевый 
белок, увеличивая таким образом 
их пищевую ценность. Однако у 
людей бывает аллергия на сою. 
Поэтому на упаковках нужно обя-
зательно писать, что продукт со-
держит не просто ГМО, а соевый 
белок, – уточняет ученый. 

ГМО – ЗА И ПРОТИВ

В этой теме не обойтись без 
обсуждения в целом проблемати-
ки ГМО. Людей, далеких от науки, 
само понятие «генно-модифици-
рованный» пугает. Они воспри-
нимают это как что-то опасное и 
вредное. А как на самом деле?

– Все очень относительно, – от-
вечает эксперт. – У генной ин-
женерии есть несомненные пре-
имущества. Часть лекарственных 
препаратов, изготовленных в про-
мышленных масштабах, получа-
ют с помощью генетически моди-
фицированных микроорганизмов. 
Тот же инсулин. Или вакцина от 
ковида, которая тоже была создана 
и работает на принципах генной 
инженерии. 

На наших рынках и в магазинах 
уже давно продаются продукты, 
содержащие компоненты, которые 
получены генно-инженерным пу-
тем. Это открытая информация, и 
ее легко можно найти в интернете 
по запросу «Список продающихся 
в России продуктов, содержащих 
ГМО». 

По утверждению ученых, 
продукты с содержанием ГМ-
ингредиентов даже в отличие от 
обычных проходят доскональную 
проверку перед тем, как попасть 
на прилавок. В Россию их ввоз 
разрешен, но выращивание сейчас 
под запретом. За рубежом иначе. 

В США есть предприятия, кото-
рые специализируются на ГМО, и 
они предлагают фермерам не про-
сто суперсою или суперкукурузу. 
Эти культуры там дают урожай 
только один раз. Сельхозпроиз-
водители вынуждены все время 
покупать такие «одноразовые» 
семена у этих фирм. Но с другой 
стороны, при таких условиях реа-
лизации ГМО снижаются экологи-
ческие риски. 

Например, некоторые транс-
генные растения имеют устой-
чивость к гербицидам. Если такое 
культивированное растение скре-
стится с сорняком за забором, ген 
устойчивости уйдет в него, и по-
том с этим сорняком справиться 
будет крайне сложно. В том числе 
поэтому к ГМО у нас относятся с 
большой осторожностью. Правда, 
как уже говорилось, опытные по-
лигоны с соблюдением всех мер 
предосторожности создать можно. 
В научном мире считают, что без 

Ботаника будущего 
В сфере интересов ученых СИФИБРа 
трансгенный тополь и реликтовые растения 
со склонов Хамар-Дабана
 ЭКСПЕРИМЕНТЫ  Высаживать энергетические 
плантации, использовать деревья в качестве 
биореакторов, озеленять улицы неломкими 
тополями, безопасными для аллергиков, делать 
генетические экспертизы косметических средств 
и других продуктов с содержанием определенных 
краснокнижных видов растений. Это лишь часть 
практических применений, которые станут 
возможными благодаря наработкам сотрудников 
Сибирского института физиологии и биохимии 
растений СО РАН. При поддержке грантов Российского 
научного фонда они сейчас получили трансгенный 
тополь и провели генетические исследования 
третичных реликтов Хамар-Дабана. Подробнее об 
открытиях иркутских ученых – в нашем материале. 
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генной инженерии в том же рас-
тениеводстве не обойтись – чело-
вечество нужно кормить, но про-
цессы должны быть под строгим 
контролем.

ВЫБОР ДЕРЕВЬЕВ ДЛЯ ГОРОДА 

Меж тем в СИФИБРе занимают-
ся не только опытами с генетиче-
ской модификацией растений.

– Мы изучаем и вопрос озеле-
нения городских улиц. Речь идет 
не о трансгенных, а об обычных 
растениях. Мы исследуем обычные 
и гибридные тополя, отбираем их 
по форме кроны, цвету, полу, для 
того чтобы они хорошо смотрелись 
в городе, в том числе не пушились 
и не ломались при порывах ветра, 
– говорит Василий Павличенко.  

Например, сибирские тополя, 
которыми преимущественно за-
сажены наши улицы с прошло-
го века, тоже гибриды. Они пре-
красно очищают воздух и почву 
от загрязнений, но отличаются 
ломкостью. К тому же женские 
особи дают пух, что вредит аллер-
гикам. Если правильно подойти 
к озеленению и целенаправленно 
размножать только мужские рас-
тения, то проблему пуха можно 
решить. 

Сейчас в Иркутске сибирские 
тополя стали понемногу заменять 
на другие деревья или те же то-
поля, но других видов, к приме-
ру, белые. Там, правда, тоже есть 
нюансы. Озеленители путают и 
рядом с пирамидальными форма-
ми могут высадить раскидистые. 
К тому же деревья лучше изымать 
не разом, чтобы улицы не оголи-
лись одномоментно, а постепенно. 
Кстати, при устройстве клумб в 

перспективе можно использовать 
не только привычные городские 
цветы…

ЦВЕТЫ ИЗ ДРЕВНЕЙШИХ ЛЕСОВ

Второй проект, поддержанный 
Российским научным фондом, ка-
сается изучения реликтовых ви-
дов растений. В апреле биологи 
побывали в экспедиции на Ха-
мар-Дабане и Приморском хребте 
озера Байкал, где искали релик-
товые весенние эфемероиды. Это 
многолетники с очень коротким 
периодом вегетации – быстро за-
цвели, дали семена и уснули до 
следующей весны. Несмотря на то 
что в этом году весна запоздала, 
реликты стали цвести в положен-
ное время, как только сошел снег. 
Одними из первых порадовали 
глаз весенник сибирский и ветре-
ница алтайская. К катаклизмам 
им не привыкать как минимум 
последние 5 млн лет. 

В третичный период истории 
Земли в наших тогда теплых кра-
ях росли широколиственные леса. 
Но началось похолодание, с севера 
пришли ледники. На месте со-
временной Иркутской области и 
Бурятии оледенения захватывали 
только вершины гор, и ледни-
ки спускались по долинам рек. 
Теплолюбивым и влаголюбивым 
широколиственным деревьям бы-
ло сложно выжить в таких ус-
ловиях, но в некоторых местах, 
укрытиях – рефугиумах – сохра-
нились отдельные виды травя-
нистых растений. Они называют-
ся третичными реликтами. В их 
числе весенник и ветреница. 

– На территории Иркутской об-
ласти основным рефугиумом стал 

хребет Хамар-Дабан. Это юго-вос-
точное побережье озера Байкал 
на промежутке от Слюдянки до 
устья Селенги. Там задержива-
ются влажные воздушные массы, 
что способствует существованию 
реликтов. Эти виды там сохрани-
лись и существуют довольно хоро-
шо. Но за пределы этой зоны, в бо-
лее сухой климат, выйти не могут, 
– рассказывает кандидат биоло-
гических наук, старший научный 
сотрудник СИФИБРа, доцент ИГУ, 
руководитель гранта РНФ  Марина 
Протопопова. 

ОЗЕЛЕНЕНИЕ РЕЛИКТАМИ

Собранные в экспедиции образ-
цы растений затем под ее руковод-
ством изучаются в молекулярно-
биологической лаборатории инсти-
тута, где идет работа с нуклеино-
выми кислотами – ДНК, РНК и бел-
ками. Здесь находятся различные 
центрифуги, инкубаторы, приборы 
для измельчения биологического 
материала и другое оборудование. 
Здесь же готовятся питательные 
среды для выращивания растений 
и культивирования бактерий. 

– Как у людей определяют от-
цовство, так и мы устанавливаем 
родство популяций наших релик-
тов с теми, что растут в других 
местах. В частности, мы предполо-
жили, как весенник попал на нашу 
территорию с юга Хакасии. А туда 
из Восточной Азии через Монголь-
ское плато. Мы установили несоот-
ветствия в таксономическом ста-
тусе некоторых видов. Допустим, 
раньше могли выделять несколько 
видов растений, а наш анализ ДНК 
показал, что это один вид, про-
сто имеет внешнюю изменчивость, 
как и у нас, людей. Бывает и на-

оборот: считали растения одним 
видом, а оказалось, что они сильно 
отличаются, – объясняет Марина 
Протопопова. 

У этих исследований есть при-
кладное значение. Некоторые ре-
ликты Прибайкалья при желании 
можно размножить и высаживать 
на городских клумбах. В европей-
ской части, например, использу-
ют в ландшафтном дизайне валь-
дштейнию тройчатую, которая с 
весны до осени покрывает землю 
красивым ковром. Другие релик-
ты могут составить ей компанию 
и разнообразить зеленое убранство 
городов. 

– Суть в том, чтобы, используя 
генетические методы, совместить 
хозяйственное значение реликтов 
для нашего региона и их сохране-
ние. Большинство реликтов – крас-
нокнижные. В естественной среде 
обитания они сейчас чувствуют 
себя нормально. Но это будет лишь 
до той поры, пока там существует 
сложившаяся экосистема, без вы-
рубки лесов. Если мы истребим 
среду, они просто погибнут, – кон-
статирует ученый. 

Фундаментальные исследования 
растений могут помочь и в другой 
практической сфере. Некоторые 
виды растений занесены в Крас-
ные книги только части регионов, 
и собирать там их запрещено. Но 
на других территориях, где этих 
растений больше, это разрешается, 
и растения используются в изго-
товлении косметических средств, 
медицинских препаратов. А для 
того чтобы при проведении экс-
пертизы доказать место произрас-
тания вида или вообще определить 
его наличие в готовом продукте, 
помогут как раз наработки ученых 
СИФИБРа. 

Это так называемые методы мо-
лекулярной идентификации или 
ДНК-штрихкодирование. Для этого 
не нужно обладать специальными 
знаниями. Будет достаточно ку-
сочка ткани того или иного вида, 
чтобы определить, какой это орга-
низм. 

В будущем можно даже создать 
портативный прибор, который 
будет считывать и обрабатывать 
информацию о ДНК и выдавать 
экспресс-результат о видовой при-
надлежности исследуемого мате-
риала. Сейчас ученые проводят эти 
анализы, но пока процедуры не со-
вмещены в рамках одного прибора, 
а процесс идентификации может 
растягиваться на несколько дней. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 
и Василия ПАВЛИЧЕНКО

Гигантский тополь белый (серебристый) в сравнении Гигантский тополь белый (серебристый) в сравнении 
с ростом человекас ростом человека

Цветущий весенник сибирский во время весеннего Цветущий весенник сибирский во время весеннего 
снегопадаснегопада

Василий ПавличенкоВасилий Павличенко

Марина Протопопова за работойМарина Протопопова за работой
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   Мастер-класс 
   от чеМпионок 

Как рассказала заслужен-
ный тренер СССР и России 
по художественной гимна-
стике Ольга Буянова, реше-
ние о возрождении турни-
ра, который не проводился 
с 10-х годов, принято благо-
даря родителям воспитан-
ниц школы художественной 
гимнастики. 

– Когда я проводила со-
брание, у меня спросили, 
почему в Москве, Красно-
ярске, Новосибирске, в Чи-
те проходят турниры, а мы 
проводим только первен-
ство области, а также чем-
пионат города и области? – 
вспоминает Ольга Буянова. 

В Иркутске состязались 
спортсменки в возрасте от 
шести до 18 лет, впрочем, 
была среди них и четырех-
летняя гимнастка. С пока-
зательными выступлени-
ями на ковер вышли из-
вестные гимнастки Арина и 
Дина Аверины. Прославлен-
ные сестры провели мастер-
класс и приняли участие в 
церемонии награждения, 
также состоялся благотво-
рительный мастер-класс от 
Ольги Буяновой. Несколько 
иркутских гимнасток полу-
чили удостоверения масте-
ров спорта. 

Почетным гостем тур-
нира стала воспитанница 
Ольги Буяновой, серебряный 
призер Олимпийских игр в 
Лондоне Дарья Дмитриева: 

– Для меня это честь – 
приехать сюда, вернуться на 
родную землю (спортсмен-
ка родилась в Иркутске, – 
прим. автора), – рассказала 
Дарья. – Это турнир моего 
детства, который раньше 
проводился ежегодно. Сюда 
приезжали все титулован-
ные звезды художественной 
гимнастики, тренеры. Для 
нас это было очень боль-
шой мотивацией трудиться 
дальше. Возобновление тур-
нира – лучшее решение по-
тому, что в нынешнее вре-
мя мы должны сплотиться, 
быть сильнее, трудиться, 
продолжать мотивировать 
друг друга.

   Мы должны 
   всеМ утереть нос!

Дарья отметила, что из-
за отсутствия междуна-
родных соревнований есть 
проблема, например, в вы-
полнении нормативов ма-
стера спорта международ-
ного класса. 

– Это, конечно, тяжело. 
Но я считаю, что нам нель-
зя отчаиваться, нельзя сда-
ваться потому, что именно 
этого от нас добиваются. 
Мы должны всем утереть 
нос, дальше работать и быть 
сильнее! – сказала спорт- 
сменка. 

Недавно она стала мамой 
– в семье родился четвер-
тый ребенок, а на турнир в 
Иркутск Дарья Дмитриева 
приехала вместе с супругом: 

– Сейчас я в основном 
занимаюсь семьей, а также 
стараюсь принимать уча-
стие в таких мероприятиях, 
поддерживать наших гим-
насток. 

– Дарья, что бы вы хо-
тели сказать юным спорт- 
сменкам? 

– Хочу пожелать им уда-
чи, чтобы они занимались 
спортом, слушались роди-
телей, близких и обязатель-
но поддерживали друг дру-
га. Такие турниры для них 
– не только возможность 
пообщаться друг с другом, 
но и проявить себя, свой 
характер. 

Турнир памяти Оксаны 
Костиной назван «Звезды 
на Байкале» не случайно. 
Он посвящен «звездочкам» 
– маленьким и юным гим-
насткам, а также Дню горо-
да Иркутска. 

– Маленьких звезд зажи-
гают большие профессио- 
налы, – сказал на пресс-
конференции начальник 
управления по физической 
культуре, спорту и моло-
дежной политике адми-
нистрации Иркутска Дми-
трий Абрамович. – Юные 
участницы «топят» сердца 
взрослых людей. 

Директор училища 
олимпийского резерва Ир-
кутска Илья Резник выра-
зил надежду, что нынеш-
ний турнир станет возрож-
дением традиций. 

– Важно, чтобы у спорт- 
сменок не пропадала моти-
вация заниматься в связи 
с ограничениями. Поэтому 
необходимо проводить ме-
роприятия высокого уровня 
у себя в регионе, – подчер-
кнул он. 

Ольга Буянова отметила, 
что в следующем году есть 
планы провести мероприя-
тие всероссийского уровня, 
в рамках которого можно 
выполнить норматив ма-
стера спорта. 

   Эталон красоты 
   и грации 

Специальным гостем 
турнира стала мама Оксаны 
Костиной Галина Данилов-
на. Участникам турнира и 
гостям показали фильм о 
прославленной гимнастке. 
Оксана Костина – заслужен-
ный мастер спорта СССР, аб-
солютная чемпионка мира 
1992 года в Брюсселе, неод-
нократная чемпионка мира 
и Европы в командном за-
чете и в отдельных видах 
многоборья. На чемпионатах 
мира и Европы спортсменка 
завоевала 14 медалей, из них 
девять золотых наград.

– Оксана Костина для 
многих спортсменок явля-
ется эталоном красоты, гра-
ции, высокого профессио-
нализма и мастерства. За 
короткое время она смогла 
покорить мировые арены и 
стать абсолютной чемпи-
онкой мира. Много лет ее 

нет с нами, но и сегодня вы-
ступления Оксаны вдохнов-
ляют совсем юных спорт- 
сменок, – отметил  зам-
председателя правительства 
Иркутской области Георгий 
Кузьмин.

– Оксану Костину знают 
во всем мире, – рассказа-
ла Дарья Дмитриева. – За 
рубежом ко мне подходили 
тренеры и говорили: «При-
слушивайся к Ольге Вла-
димировне, потому что она 
воспитала не просто чем-
пионку, а очень хорошего 
человека». 

– Прошло уже 30 лет, а 
Оксана как была, так и оста-
ется неповторимой, – гово-
рит Ольга Буянова. – Многие 
тренеры и зрители говорят, 
что, увидев ее один раз, уже 
невозможно забыть. Мы до 
сих пор просматриваем ви-
део с ее участием. 

Легендарной гимнаст-
ке посвящена одна из глав 
книги Ольги Буяновой 
«Жизнь моя – моя гимна-
стика». 

– В 2012 году я прие-
хала с Олимпиады и по-
няла, что прожила жизнью 
гимнасток, – говорит за-
служенный тренер СССР и 
России по художественной 
гимнастике. – Здесь почти 
вся моя спортивная жизнь 
– про Оксану, про Дарью, про 
нашу школу и про работу в 
Италии главным тренером 
сборной по художественной 
гимнастике. 

Автором литературного 
текста стала журналистка 
Ксения Дронова, иллюстра-
ции подготовлены сыном 
Ольги Буяновой Ильей, ко-
торый  подбирал и оцифро-
вывал фотографии. 

– А супруг проставил в 
книге все даты, потому что 
у него феноменальная па-
мять. Можно сказать, что 
это наша семейная история, 
– отметила тренер и глав-
ный судья турнира «Звезды 
на Байкале». 

 � Ольга ЖУРАВЛЕВА  
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

сп    ртивная среда

Звезд зажигают профессионалы
В Иркутске состоялся турнир по художественной 
гимнастике памяти Оксаны Костиной

 � турнир  250 участниц из Санкт-Петербурга, Республики Саха 
(Якутия), Братска, Ангарска, Шелехова и Иркутска. Состязания 
в индивидуальной программе, групповых упражнениях и даже 
в дуэтах. После перерыва более чем 10 лет в областном центре 
прошел открытый турнир по художественной гимнастике 
«Звезды на Байкале», посвященный памяти Оксаны Костиной. 
Почетными гостями мероприятия стали серебряный призер 
Олимпийских игр в Лондоне Дарья Дмитриева, а также 
известные гимнастки Арина и Дина Аверины.

Заслуженный тренер 
СССР и России  
по художественной 
гимнастике  
Ольга Буянова

Дарья Дмитриева
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ТУРПОТОК СТРЕМИТЕЛЬНО 
РАСТЕТ  

Модератором секции «Тури-
стический магнит. Точки разви-
тия туризма в Иркутской обла-
сти» выступил предприниматель 
Анатолий Казакевич. По его сло-
вам, за три года статистика по 
туризму в нашем регионе идет 
вверх. Если в 2020 году турпоток 
составил 830 тыс. человек при 
объеме налоговых отчислений в 
объеме 885 млн рублей, то в 2022 
году этот показатель вырос до 1,55 
млн человек и почти до 1,5 млрд 
рублей соответственно. 

– Взрывной рост интереса к 
отдыху на Байкале объясняется 
пандемией и последующими со-
бытиями в мире. На федераль-
ном уровне готовы поддерживать 
интерес россиян к внутреннему 
туризму. Так на социально-эко-
номическое развитие Байкальска 
выделено 53 млрд рублей. В бли-
жайшем будущем появится новая 
точка на карте туризма, – отме-
тил Анатолий Казакевич. 

Вместе с тем модератор обра-
тил внимание, что бизнес должен 
сосредоточить свое внимание на 
защите экологии. По его словам, 
неорганизованная рекреационная 
нагрузка может уничтожить при-
роду, и не будет туризма. Для 
этого необходимо направлять лю-
дей c диких троп на специально 
организованные маршруты, обе-
спеченные инфраструктурой. 

– Никто не запрещает возить 
человека эксклюзивно, но я сейчас 
говорю о создании регионально-
го туристического продукта для 
массового туриста. Именно это 
позволит снизить нагрузку на 
природу, – подчеркнул Анатолий 
Казакевич. 

Предприниматель сообщил, что 
сегодня востребовано пять марш-
рутов у туристов. Популярным 
местом отдыха является Иркутск. 
Причем если раньше показатель 
пребывания в городе составлял 1,3 
дня, то сегодня это уже 2,5–3 дня. 
На втором месте по турпотоку – 
Ольхон и МРС с ледяными грота-
ми зимой. При этом по-прежнему 
остается нерешенной проблема с 
организацией биотуалетов. Тре-
тья точка по посещаемости – Ли-
ствянка и соседствующий архи-
тектурно-этнографический музей 
«Тальцы». На свободной площади 
в перспективе планируется создать 
круглогодичный курорт с гости-
ницами, аквапарком, экотропами, 
велодорожками и другими объек-
тами отдыха. 

– Если говорить о перспектив-
ных направлениях развития ту-
ризма, то помимо Байкальска сто-
ит обратить внимание на Большое 
Голоустное, до которого проложили 
асфальт. Также набирает обороты 
тренд на развитие однодневных 
экскурсий. Из доступных мест для 
посещения это Песчанка, Листвян-
ка с КБЖД, Танхой, этнопарк в 
Усть-Ордынском Бурятском округе, 
– пояснил модератор.  

БАЙКАЛ И НЕ ТОЛЬКО

Отдельно на форуме говорили 
о развитии делового туризма. По 
информации эксперта в сфере ту-
ризма Елены Дуберштейн, растет 
спрос на так называемый MICE-
туризм, когда компании организу-
ют выездные мероприятия для со-
трудников (конгрессы, семинары, 
съезды, конференции, выставки и 
т.д.), совмещенные с отдыхом. 

– Бизнес заинтересован не 
только снять стресс у своих со-

трудников, но и мотивировать их 
на достижение новых целей. Также 
компании всячески заинтересова-
ны сохранить на местах высоко-
квалифицированных сотрудников. 
Поэтому MICE-туризм – это один 
из действенных инструментов, ко-
торый направлен на укрепление 
корпоративного духа команды, – 
пояснила Елена Дуберштейн. 

По ее словам, нашему региону 
трудно конкурировать с другими 
субъектами страны не только из-
за отдаленности от столичных го-
родов, но и отсутствия турпродук-
тов. Корпоративные группы инте-
ресуются комплексной програм-
мой с мастер-классами, театра-
лизованными шоу, дегустациями, 
развлекательными конкурсами и 
т.д. То есть нашему региону не 
хватает масштабных событийных 
мероприятий, которые могут стать 
магнитом. 

– Нам не хватает таких инте-
ресных фестивалей, как «Корюшка 
идет» в Новой Ладоге, где про-
живает около 7 тыс. человек, при 
этом туристов на данное событие 
приезжает свыше 20 тыс. человек. 
Или как в Туле фестиваль уличных 
театров – «Театральный дворик», 
который посещают 120 000 человек. 
А в Татарстане проводят фести-
валь средневекового боя «Великий 
Болгар», ежегодно он собирает до 
50 тыс. туристов. Можем ли мы 
сделать подобные мероприятия? 
Конечно, можем! – отметила Елена 
Дуберштейн. 

С ней согласен и бизнесмен Да-
ниил Марышкин, занимающийся 
турами для VIP-персон. Он гово-
рит, что многие известные лич-
ности, приезжающие в Иркутск, в 
лучшем случае доезжают до Ли-
ствянки. Не только потому, что 

они ограничены во времени. Про-
сто их знакомые и коллеги чаще 
всего рекомендуют для посещения 
именно это место. Люди видят 
только эти направления и хотят 
попасть только туда. О других ме-
стах они не знают.

– Принимающим сторонам не-
обходимо договариваться с туро-
ператорами, чтобы они на лояль-
ных условиях показывали гостям 
другой Байкал. Это принципиаль-
но важно на сегодняшний день 
делать, тогда информационное 
поле будет меняться, – считает 
бизнесмен. 

СТАВКА НА ПРОМЫШЛЕННЫЕ 
ЭКСКУРСИИ

Изменить эту тенденцию впол-
не способен промышленный ту-
ризм. В 2022 году наш регион стал 
участником всероссийского аксе-
лератора «Открытая промышлен-
ность». Как сказал на форуме за-
меститель начальника отдела раз-
вития экспортной деятельности в 
управлении промышленности ми-
нистерства экономического раз-
вития и промышленности региона 
Михаил Серебренников, важным 
звеном в развитии промышлен-
ного туризма является молодежь. 

– К 2025 году необходимо во-
влечь в сферу промышленного 
туризма 36 предприятий. Разви-
тие этого направления – важный 
элемент сдерживания оттока на-
селения из региона, в том числе 
молодежи. Проведенный в рамках 
акселератора опрос показал: 40% 
респондентов хотели бы посетить 
площадки промпредприятий. Ин-
терес к промышленному туризму 
проявляют и туроператоры, они 
готовы включать промышленные 
экскурсии в общие турпродукты, 
– сообщил Михаил Серебренников. 

Он напомнил, что в течение 
шести месяцев в рамках акселе-
ратора команда из Иркутской об-
ласти, в которую помимо органов 
государственной власти вошли 
шесть предприятий, приобретала 
новый опыт. В результате обуче-
ния в общероссийский путеводи-
тель по промышленному туриз-
му вошла экскурсия «Полимерная 
долина в сердце тайги», которую 
проводят в Усть-Куте. В топ-15 
производственных экскурсий в 
стране вошло предприятие из на-
шего региона, добывающее чароит. 

В завершение дискуссии мо-
дератор Анатолий Казакевич со-
общил, что правительство региона 
совместно с Советом Федерации РФ 
рассматривает варианты по мо-
дернизации энергетических объ-
ектов по основным туристическим 
направлениям, прорабатывается 
вопрос по технологии для очист-
ных сооружений в Центральной 
экологической зоне Байкала. Кроме 
того, в настоящее время ведется 
создание межрегиональной обще-
ственной организации «Байкаль-
ская ассоциация активного туриз-
ма», которая будет способствовать 
системному продвижению тури-
стических продуктов Прибайка-
лья. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Сила туристических магнитов

  МАРШРУТЫ  «Удивите нас!» – с таким запросом все чаще сталкиваются 
туристические операторы, когда им поступают заявки на отдых в Иркутске или 
на Байкале. Цифры по прибывающим в наш регион гостям бьют рекорды год за 
годом. Какие маршруты востребованы? Что нужно для увеличения турпотока? 
Как сохранить уникальную природу при росте рекреационной нагрузки? Эти и 
другие вопросы обсуждало предпринимательское сообщество на форуме «Бизнес 
в условиях современности». 
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   Бездождевой день

Несмотря на ливень, провожав-
ший делегацию из Иркутска, над 
Свято-Иннокентьевским храмом 
светило солнце.

Вот уж правда святое место, а 
ведь был обещан ливень.

– У нас на Троицу никогда силь-
ного дождя не бывает! – говорят 
качугцы.

Стадион возле Культурно-про-
светительского центра им. святи-
теля Иннокентия – одно из глав-
ных мест празднования. Главнее 
только берег реки Анги, где завер-
шится Троичный ход и народ по-
прощается с березой. А пока моло-
дая белоствольная красавица ждет, 
когда на ее ветви повяжут разноц-
ветные ленты.

Трибуны постепенно заполня-
ются зрителями – на протяжении 
всего праздника сцена пустовать не 

будет: около 500 артистов приехали 
отпраздновать День Святой Тро-
ицы. Попутно встретить дорогих 
гостей готовятся подворья поселе-
ний: на столах выпечка, сладости, 
самовары и кувшины с квасом, – 
день в итоге выдался жарким.

Идут последние приготовления: 
казаки проверяют, хорошо ли за-
точены шашки; Петрушка застен-
чиво выглядывает из-за ширмы 
в ожидании самых маленьких го-
стей праздника; ждут своего часа 
луки, а проходящая молодежь уже 
скапливается, ожидая, когда раз-
решат пострелять. В центре ста-
диона высится небольшая охапка 
тонких березовых веток – для де-
вушек приготовлен мастер-класс 
по плетению венков.

– Добрая традиция – праздно-
вать святой праздник Троицы всем 
вместе, – отметила директор Ир-
кутского областного дома народно-
го творчества Людмила Герда. – В 

этом году мы празднуем его в Анге, 
в этом святом месте. У нас большое 
количество участников: 53 мастера 
из 14 муниципальных образований 
и 64 творческих коллектива. Самая 
отдаленная территория, принима-
ющая участие, – Казачинско-Лен-
ский район. 

   возрождение народной 
   культуры

Перед тем как попасть на ос-
новную площадку, гости минуют 
палатки мастеров народных про-
мыслов. Здесь береста, кожа, само-
цветы, расписные пряники. На-
ше внимание привлекла палатка, 
украшенная цветистыми рушни-
ками – черно-красная вышивка, 
желто-зеленая, крестиком и гла-
дью, а посередине стола, застав-
ленного безликими куклами-бе-
регинями, – букетик высушенного 
льна.

– Наш центр ставит перед со-
бой задачи возрождения, сохра-
нения и популяризации народной 
культуры. Поэтому занимаемся 
вышивкой, гончарным делом, на-
родными куклами-оберегами. Са-
ми выращиваем лен, доводим до 
нитки, а потом ткем, – рассказала 
руководитель Центра славянской 
культуры поселка Атагай Нижне-
удинского района Любовь Ванцай. 
– Славянская культура состоит не 
только из песен. Атагай – он боль-
ше переселенческий. Белорусы, 
украинцы, поляки, литовцы, нем-

цы у нас жили. Произошла «си-
биризация» этих культур. Когда 
привозили вышивку, то шла она по 
всем домам. Все то, что бытовало 
на нашей территории из привне-
сенного, мы по возможности воз-
родили.

В следующем году Центр от-
метит 20-летие, а начиналось все 
с проекта «Без прошлого нет бу-
дущего» по областной программе 
«Культура села». За реконструк-
цию узоров вышивки отвечает на-
родный мастер Иркутской области 
Лариса Верхотурова.

– Вышивкой я занимаюсь с дет-
ства, что называется, руки чеса-
лись. Но никто, кроме моей бабуш-
ки, не мог меня научить, – вспо-
минает Лариса Верхотурова. – Она 
научила меня вышивать крести-
ком. А потом мне захотелось вы-
шивать гладью, и я уже методом 
тыка научилась. Мне не нравятся 
современные мотивы, я обращаюсь 
к старине. У нас же Центр славян-
ской культуры, и нам приносят 
фрагментики этнографии, бывает, 
уже цветов не видно, но с миру по 
нитке. Восстанавливаем, снимаем 
рисунок и вышиваем.

На шее у наших собеседниц по 
маленькой куколке-берегине раз-
мером с мизинец.

– Эту куколку-оберег мне пода-
рила народный мастер Иркутской 
области Нина Николаевна Иванова. 
Я храню ее как зеницу ока. Обереги 
делаются для людей с добрыми по-
желаниями, – объяснила Любовь 
Ванцай.

   Береза плясовая

Бойкая дробь самым старинным 
и, на первый взгляд, простым ис-
конно русским музыкальным ин-
струментом заставляет зрителей 
притоптывать в такт. На сцене ан-
самбль ложкарей «Веселуха» из 
села Каразей Куйтунского района. 
Но вот прямо посреди выступле-
ния лопасть одной из спаренных 
ложек в руках руководителя ан-
самбля Валентины Домашенко от-
ломилась от черенка.

Валентина Леонидовна не рас-
терялась, подняла лопасть и вновь 
скрепила ее с черенком. Выступле-
ние ансамбля продолжилось как ни 
в чем не бывало. Все-таки на сто-
роне Валентины Домашенко опыт 
– 15 лет она занимается игрой на 

нар    дные традиции

Троица на родине  
святителя Иннокентия

В Центре славянской культуры  
п. Атагай мастерицы сами выращивают 
лен для ткани

На Троицу возле берез всегда водили хороводы с песнями

В старину по тому, как плывет венок, 
девушки определяли будущее

 � праздник  Пятидесятница, 
Сошествие Святого Духа – все 
это названия Дня Святой 
Троицы, праздника, отмечаемого 
православным миром на 50-й 
день после Пасхи. В этом году 
областную Троицу праздновали 
в Анге Качугского района – на 
родине святителя Иннокентия 
(Вениаминова).
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Зак    н и порядок

ложках. Вместе со старшим соста-
вом в «Веселухе» играют и внуч-
ки участниц ансамбля.

– Выпустила пять поколений 
ложкарей: и мальчиков учила, и 
девочек. Этот состав шестой. За-
нимаемся уже третий год. Решили 
собрать женщин-пенсионерок: си-
дим дома, дети и внуки выросли. 
Долго мучались, но вы слышали, 
получается ровненько. Репертуар 
подбираю сама, складываю рит-
мический рисунок, и начинаем 
учить, – говорит Валентина Лео-
нидовна.

   Зеленые святки

Традиции Дня Святой Троицы 
тесно переплетены с языческим 
праздником Семик. Седьмая не-
деля после Пасхи в народе на-
зывалась Зелеными святками. Об 
этом девушкам, желающим на-
учиться плести венки из березо-
вых веток, рассказывает участница 
фолк-группы «Зарев цвет» Елена 
Парфентьева.

– Троица – это один из моих 
самых любимых праздников! У нас 
даже традиция в семье: крошить 
на Троицу окрошку, – поделилась 
с нами Елена. – Этот фестиваль 
проходил на разных площадках: 
в Тальцах, Бельске, но самая лю-
бимая территория – Анга, родина 
святителя Иннокентия. Четыре го-
да назад возникла идея, что можно 
сделать интерактивные площадки: 
обряды завивания березки, кум-
ления и плетения венков. В ста-
рину Троица была одним из самых 
долгожданных праздников у деву-
шек, называли его Зеленые святки, 
или русальной неделей. Постепенно 
языческие обряды переплелись с 
христианскими. На Троицу девуш-
ки из березовых веточек плели вен-
ки, чтобы взять силу березы, чтобы 
в их дальнейшей жизни все было 
хорошо, особенно в замужестве.

В День Святой Троицы проис-
ходит обряд завивания березки. На 
наших глазах девушки, исполняя 
старинные народные песни, соеди-
нили в арку два молодых деревца 
с помощью лент. Елена Парфен-
тьева подчеркивает, что обряд за-
плетания березки – исключитель-
но женский, участие мужчин в 

нем не допускалось, это считалось 
дурной приметой. Следующий об-
ряд – кумление, когда девушки 
плели венки из березовых веточек 
и трижды целовались через венок, 
а после дарили друг другу подарки. 
Как правило, это была красная лен-
та или нательный крестик.

– После обряда девушки стано-
вились на определенный период 
лучшими подругами. Это мог быть 
год или большее время. На следую-
щую Троицу они могли пройти об-
ряд повторно, то есть подтвердить 
свою дружбу.

В старину девушки могли уз-
нать свое будущее, пустив березо-
вые венки по воде. Если венок при-
бьет к берегу – в этот год девушка 
замуж не выйдет, если уплывет 
вперед – жених приедет издалека. 
Венок, который первым доплывет 
до противоположного берега, озна-
чал, что его обладательница в этом 
году выйдет замуж.

– Территория Иркутской обла-
сти представляет собой кластер из 
многонациональных культур. У нас 
живут русские, белорусы, пересе-
ленцы из Украины, еще дальше 
– голендры, этническая группа со 

своей неповторимой культурой, – 
добавляет Елена Парфентьева. – В 
Иркутской традиции календарных 
обрядов сложно выявить какие-то 
местные особенности, потому что 
Сибирь заселялась позже, у каж-
дого народа были свои праздники. 
Обряды, которые мы проводим на 
Троицу, – это реконструкция, опи-
рающаяся на литературу, рассказы 
носителей, экспедиционные запи-
си фольклористов, которые изуча-
ли этот праздник. Мы берем сред-
несибирский вариант проведения 
Троицы, ведь задача фестиваля – 
формирование духовной культу-
ры жителей Иркутской области на 
основе возрождения, сохранения и 
популяризации народных тради-
ций, обычаев, обрядов, ремесел. 

На Троицу-2023 река Анга унес-
ла венки вперед, как и березу, про-
несенную с песнями через село, а 
значит – все еще впереди.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора и Алексея 
ГОЛОВЩИКОВА

Обряд завивания березы –  
самый важный для девушек в Троицу

Березовые венки украшались  
цветами и лентами

нар    дные традиции

 � искусство  
необычная выставка, где 
на стенах можно увидеть 
«любовь», «Гармонию», 
«изобилие», открылась 
в иркутской галерее ани 
Городюк. произведения 
созданы в технике 
бурятско-монгольской 
каллиграфии 
художником янжимой 
Батуевой из 
Забайкальского края. 
выставка называется 
«небо и земля». кстати, 
работы, посвященные 
этим стихиям, тоже есть 
в экспозиции.
– Бурятско-монгольская калли-
графия – это молодой вид искус-
ства, который набирает интерес 
в Бурятии, Забайкальском крае, 
в Иркутской области, везде, 
где живут этнические буряты, 
– рассказала Янжима Батуева. 
– Однако истоки этой техни-
ки – в классической каллигра-
фии. В Монголии такой способ 
краснописания создавался на 
старомонгольском языке. На 
сегодняшний день монгольская 
каллиграфия внесена в список 

нематериального культурного 
наследия ЮНЕСКО. 

На выставке представлено бо-
лее 20 работ, часть которых 
– «Небо», «Земля», «Моя родос-
ловная» – выполнены в черно-
белом цвете с красной печатью. 
Часть картин – цветной инте-
рьерный вариант. Это добрые 
пожелания, написанные на хол-
сте по всем правилам каллигра-
фии. Их можно использовать 
как элемент дизайна.

– Положительные слова осо-
бым образом влияют на про-
странство, – считает Янжима 
Батуева. – На этих картинах, 
например, написаны извест-
ные мантры божеств мудрости, 
сострадания, могущества, а 
также и мантра богини Сарас-
вати, или Янжимы – покрови-
тельницы искусства, наук и 
плодородия, в честь которой 
меня назвали родители. Кста-
ти, в Бурятии, в Баргузинском 
районе есть ее самопроявлен-
ное изображение на скале. 
Туда люди приезжают просить 
о рождении детей. 

В произведениях, созданных 
художницей в нетрадиционной 
манере, различные слова – ра-
дость, счастье, сила, любовь и 
нежность, продолжение жизни 
– имеют цветной фон, соответ-
ствующий этим состояниям. 
Другие работы созданы одним 
из видов монгольской каллигра-
фии – квадратным письмом. Это, 
например, картины «Гармония», 
«Вера», «Изобилие». 

На выставке автор провела ма-
стер-классы, где каждый мог по-
пробовать свои силы в древнем 
способе письма.

– Каллиграфия очень помогает 
развивать творческий потен-
циал, внимательность и кон-
центрацию, – пояснила Янжима 
Батуева. – Например, в Японии 
на протяжении 15 лет прово-
дилось исследование, искали, 
какой вид деятельности хорошо 
раскрывает творческие способ-
ности человека, подход к неор-
динарному мышлению. Пришли 
к выводу, что это каллиграфия. 

Интересно, что биография ху-
дожницы связана сразу с тре-
мя регионами. Она родилась в 
Бурятии, окончила Иркутское 
художественное училище. По-
том увлеклась каллиграфией и 
с друзьями в Улан-Удэ организо-
вала центр бурятской каллигра-
фии «Небесное письмо», куда 
приглашали мастеров из Мон-

голии. Сейчас живет в Агинском 
районе Забайкальского края и 
работает в Доме детского твор-
чества. 
– Мой дедушка очень хорошо 
владел монгольским письмом, 
он настолько красиво писал, что 
ламы из дацана просили его пе-
реписывать религиозные книги, 
– рассказала Янжима Батуева. 
– Отец у меня лама, он тоже был 
творческим человеком, учился в 
Монголии, по образованию ху-
дожник. Я продолжаю династию 
и учу желающих каллиграфии, 
которая развивает внутренний 
потенциал человека.

выставка будет работать  
до 17 июня.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

неБо и Земля янжимы Батуевой
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  ПРОФИЛАКТИКА  
В прошлом году в 
Иркутской области 
инфекциями, 
передающимися 
половым путем (ИППП), 
заболели более 4000 
человек. О масштабе 
проблемы рассказала 
заместитель главного 
врача по организационно-
методической работе 
Областного кожно-
венерологического 
диспансера Татьяна 
Салимова. По ее 
информации, показатель 
заболеваемости в 
Иркутской области 
составил 158,2 случая 
на 100 тыс. населения, 
что в 1,5 раза выше, чем 
по СФО и практически 
в два раза больше, чем 
по стране. В целом в 
регионе отмечается 
рост заболеваемости 
половыми инфекциями, 
особенно сифилисом 
среди мигрантов из 
стран СНГ. О том, как 
избежать заражения 
и вовремя выявить 
инфекции, о которых 
не принято говорить, 
специалисты рассказали 
на пресс-конференции в 
газете «Областная». 

– К инфекциям, передающимся 
половым путем, относятся сифи-
лис, гонорея, трихомониаз, хла-
мидиоз, генитальный герпес, ви-
рус папилломы человека, – расска-
зала заместитель главного врача 
по клинико-экспертной работе Об-
ластного кожно-венерологическо-
го диспансера Наталья Иншакова. 
– В последнее время отмечается 
тенденция роста заболеваемости 
ИППП, в том числе сифилисом, 
среди подростков до 17 лет. В этой 
группе в прошлом году заболело 
168 человек. Данный показатель 
вызывает особую тревогу специ-
алистов, ведь эти опасные инфек-
ции имеют социальный характер, 
влияют на репродуктивную функ-
цию и могут даже привести к ин-
валидности. 

У мужчин может развивать-
ся простатит, эпидидимит, про-
блемы с потенцией, бесплодие. У 
женщин – воспаление матки и 
придатков, приводящие к внема-
точной беременности, непроходи-

мость маточных труб, бесплодию 
и невынашиванию беременности. 
Папилломавирусная инфекция 
повышает риск рака шейки матки. 
Также половые инфекции могут 
поражать и другие органы: почки, 
мочевой пузырь, нервную систему, 
кости и суставы. 

Некоторые половые инфекции, 
такие как сифилис, могут пере-
даваться не только во время сек-
суальных контактов, но и через 
кровь, от матери ребенку во вре-
мя беременности и родов. В ито-
ге может развиваться поражение 
головного мозга, слепота, тугоу-
хость, патология костей и зубов, 
беременность может закончиться 
мертворождением. Дети, которые 
родились от матерей, страдающих 
хламидиозом и гонореей, часто 
страдают глазной инфекцией, у 
многих часто развивается пнев-
мония.

Нередко происходит заражение 
сразу двумя и более инфекция-

ми, это так называемая микст-
инфекция. 

– После инкубационного пери-
ода, который у разных инфекций 
составляет от одного дня до не-
скольких месяцев, у больного, как 
правило, появляются характерные 
симптомы, – подчеркнула Наталья 
Иншакова. – Но коварство этих 
заболеваний в том, что они мо-
гут протекать и совершенно бес-
симптомно, со временем вызывая 
опасные осложнения, поэтому сво-
евременное обследование и лече-
ние – залог сохранения здоровья. 
Поэтому после незащищенных по-
ловых контактов с новыми слу-
чайными партнерами даже при 
отсутствии жалоб необходимо об-
ращаться к врачу-дерматовенеро-
логу. 

В областном кожно-венероло-
гическом диспансере ведут при-
ем квалифицированные врачи-
дерматовенерологи с разделением 
приемов на женский и мужской, 

врач-сифилидолог. Работает спе-
циализированный подростковый 
центр профилактики и лечения 
половых инфекций. Кроме того, 
в центре есть возможность по-
лучить психологическую помощь. 
Важно не заниматься самолече-
нием по совету друзей, используя 
информацию в интернете, это мо-
жет быть не только бесполезно, но 
и опасно. Упущенное время может 
стать решающим, в итоге болезнь 
перейдет в хроническую форму, 
вылечить ее полностью станет на-
много сложнее.

– Чтобы защитить себя, лучше 
иметь одного здорового и верного 
полового партнера, воздерживать-
ся от сексуальных контактов со 
случайными лицами, использо-
вать презерватив при сексуальном 
контакте, не употреблять алко-
гольные и наркотические средства, 
под воздействием которых чело-
век может совершать необдуман-
ные поступки, – отметила Наталья 
Иншакова. – Не стоит стесняться 
узнать больше о своем возможном 
партнере, поговорить о прошлых 
сексуальных контактах. До всту-
пления в связь с новым партнером 
следует обращать внимание на 
наличие у него каких-либо при-
знаков заболевания. А еще лучше 
– обоим обследоваться на ИППП. 
Важно также не вступать в поло-
вую связь со своим партнером, ес-
ли он болен, до полного окончания 
курса лечения и отрицательных 
анализов.

  Елена ОРЛОВА

Проблемы, о которых 
не принято говорить
Как сохранить здоровые партнерские отношения?

 
Коварство заболеваний, передающихся половым путем, в том, что они могут протекать бессимптомно, но со 
временем вызвать опасные осложнения.

 
Важно не заниматься самолечением 
по совету друзей, используя 
информацию из интернета, это 
может быть не только бесполезно, но 
и опасно.
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Торжественная отправка состо-
ялась на главной городской пло-
щади Черемхово. В мероприятии 
приняли участие главы трех тер-
риторий – мэр Черемхово Вадим 
Семенов, мэр Свирска Владимир 
Орноев, глава района Сергей Ма-
рач, участники патриотических 
клубов, родные и близкие воен-
нослужащих контрактников.

Все мужчины по собственному 
желанию решили отправиться на 
службу по контракту, понимая, 
какая ответственность ляжет на 
их плечи. 

Со словами напутствия к до-
бровольцам обратились воен-
ный комиссар городов Черемхово, 
Свирск и Черемховского района 
Владислав Васильев и главы му-
ниципалитетов. Каждому муж-
чине вручили продуктовый на-
бор и запас принадлежностей на 
первое время. А дальше земляков 
обещали поддерживать всем не-
обходимым, держать с ними связь 
и ждать возвращения домой, к 
семьям.  

– Несколько знакомых уже вы-
полняют боевые задачи: кто-то 

также по контракту служит, кто-
то был мобилизован прошлой осе-
нью. Иногда созваниваемся, об-
щаемся. Никто не говорит, что 
легко, но и не жалуются. Все-таки 
мы понимаем, что сейчас надо 
усилиться, объединиться и дать 
отпор врагу, чтобы наши террито-
рии, наши жители и дети не стра-
дали и не боялись жить. В армии 
срочную службу проходил, основы 
знаю, чему не обучен – научат, к 
суровым условиям жизни готов. 
Надеюсь, чем сильнее будет под-
крепление у нашей армии, тем 
быстрее все проблемы разрешатся, 
нашу правоту признают. Поэтому 
я туда и еду, – быстро, но уве-
ренно перед погрузкой в машину 
сказал один из мужчин.

Недолгие проводы уже у авто-
буса, крепкие объятия, материн-
ские благословения, рукопожатия, 
слезы. А после – дорога на первый 
пункт сбора. Впереди доброволь-
цев-новобранцев ждет боевое сла-
живание, а потом – распределение 
по частям, где они будут прохо-
дить службу.

  Екатерина БОГДАНОВА
Фото автора

Добровольцы из Черемхово

  АРМИЯ  В понедельник жители Черемхово, 
Свирска и Черемховского района проводили мужчин, 
которые выбрали своим долгом защиту Родины, 
подписав контракт с Вооруженными силами. 
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   Что за поняга такая

«Недавно полночи у меня по-
няга обижалась… На вид – некази-
стая досточка, да на ней ремешки 
и шнурочки, вот и вся хитрость. 
Оказалось, один горе-знаток ляп-
нул, дескать, ясен-пень, поняга – 
это сбруя такая для маленькой ло-
шади. Что за странная выдумка?! 
Ну ладно, объяснили ему, что это 
не лошадь несет понягу, а вовсе 
даже человек…» 

С этой первой истории о прооб-
разе рюкзаков – заплечном охот-
ничьем устройстве для переноски 
трофеев и припасов – в 2017 го-
ду началась публикация рассказов 
на страницах газеты Ольхонско-
го района «Байкальские зори». И 

сразу после нее в музей потянулись 
читатели – посмотреть, что за по-
няга такая…

Всем известны сказки про до-
мового, страшилки о баннике или 
сцены фильма «Чародеи» с ва-
гонным. А здесь рассказчиком вы-
ступает новый, но на Ольхоне уже 
практически мифологический 
персонаж – Музейный. Именно 
так, с большой буквы. Он появился 
на свет после того, как иркутский 
писатель, редактор, автор песен 
Марианна Язева однажды при-
шла на экскурсию в музей поселка 
Хужир. Об этой встрече на презен-
тации книги напомнила директор 
Хужирского краеведческого музея 
им. Н.М. Ревякина Юлия Мушин-
ская:

– В музей я пришла работать 
в 2017 году, но о его экспонатах 
знала с детства. Истории – где их 
создавали, как использовали, кто 
изготовил или передал в дар – 
слышала еще от основателя музея 
Николая Михайловича Ревякина. 
И когда Марианна зашла к нам, 
стала ей взахлеб рассказывать про 
эти экспонаты. Я говорила о 
том, что каждый из 
них уникален 
и интересен, 
но очень жаль, 
что людям в хо-
де обзорной экс-
курсии обо всем 
не расскажешь. А 
бюджет у нас очень 
маленький, мы не 
можем издавать му-
зейные каталоги. В 
ходе этого разговора с 
Марианной и родилась 
идея проекта. 

   В сельском музее 
   более 7 тыс. экспонатоВ

Остров Ольхон имеет богатей-
шую историю. С сороковых по ко-
нец шестидесятых годов ХХ века 
здесь базировался летний лагерь 
Областной детской экскурсион-
но-туристической станции. В 1953 
году – ровно 70 лет назад – в Ху-
жире благодаря стараниям учите-
ля географии Николая Ревякина 

одним из первых в регионе по-
явился свой школьный краевед-
ческий музей. В середине прошло-
го столетия в Иркутской области 
активно вели раскопки известные 
археологи Алексей Окладников и 
Павел Хороших. К последнему об-
ратились за помощью ольхонские 
краеведы, которые заинтересова-
лись, кто жил на острове в древ-
ние времена. По совету ученого 
они исследовали на северо-западе 
Ольхона стоянки новокаменного 
века, открытые в 1920-х годах. 
Оттуда кружковцы возвращались 
с ценными находками, которые и 
заложили основу музейной кол-
лекции. 

Каменные орудия, артефакты 
курыканской культуры, стрела во-
ина Чингисхана, старинные пред-
меты быта и орудия лова, чуче-
ла животных, минералогическая 
коллекция – сейчас в фондах, ка-
залось бы, небольшого сельского 
музея более 7 тыс. экспонатов. 
Среди них есть по-настоящему 
уникальные предметы. Например, 
аршуур – бурятский старинный 
набедренный фартук чистоты. 

Его родители невесты дарили 
на свадьбу будущему зятю 

с пожеланиями супруже-
ской верности. В кармане 

фартука хранили не-
большую ритуальную 

чашечку, монеты и 
другие нужные ве-

щи. Аршуур со-
п р о в о ж д а л 

мужчину всю 
жизнь, и с 
ним его про-
вожали в по-

следний путь. 

У гостей вы-
зывает большой интерес 

и коллекция вещей женщины 
– шаманки. Ее после смерти сожг-
ли на острове в середине ХIХ века 
вместе с лошадью. Спустя столетие 
Николай Ревякин отыскал место 
сожжения шаманки, где обнару-
жил украшения, элементы кон-
ного убранства и прочие ценные 
находки. Говорят, после того, как 
музейщики решили разделить 
экспозицию, ее кто-то ночью раз-
ворошил. Решили, что это шаман-
ка обиделась, что ее разлучили 
с верным конем. Провели обряд, 
шалости прекратились, но, по за-
верению музейных работников, 
все равно они порой ощущают там 
присутствие неких энергий. Эту 
атмосферу почувствовала и автор 
«Баек Музейного». 

– В работе над проектом у меня 
был свободный доступ в музей, в 
том числе ночью. Ночь в музее, 
когда ты там можешь быть один, 
то все воспринимаешь иначе. Нет 
экскурсовода, нет смотрителя, свет 
приглушен, и те же самые вещи, 
которые ты видел днем, видишь 
совершенно по-другому, – говорит 
Марианна Язева. – Пусть в книжке 
истории рассказывает Музейный, 
но все эти истории об экспона-
тах – а каждый мы обсуждали с 

удиВительное – ряд    м

Байки Музейного 
Старинные экспонаты стали персонажами 
необычной книги о Хужирском краеведческом музее

 � старина  Ковшик, найденный на месте 
крупнейшей катастрофы судна на Байкале; сани, 
которые издавна использовались при охоте на 
нерп; старинная машинка для стрижки – о 
разных экспонатах Хужирского краеведческого 
музея им. Н.М. Ревякина рассказывает в новой 
книге необычный герой. Это прообраз сказочного 
домового, только, по задумке автора, он живет 
в музее. Презентация книги состоялась 30 мая в 
Иркутске, в отделе областного краеведческого музея 
«Окно в Азию».
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работниками музея – правдивые. 
В конце книги есть цветные фото 
этих экспонатов. 

   ПРоект «байки музейного» 
   Побеждал на фестивале 
   «байкальская ПРесса»

Иллюстрировала издание ди-
зайнер Ольга Ревенко. Образ Му-
зейного она постаралась сделать 
не чисто сказочным, а вполне 
очеловеченным. Получился эта-
кий маленький седой старичок со 
сварливым характером, но добрым 
сердцем. С грустью и сочувствием 
он, например, поведал печальную 
историю обычного на вид старо-
го ковшика. Он был выброшен на 
берег с другими вещами в 1901 году 
во время самого страшного ко-
раблекрушения на Байкале. Тогда 
на Малом море в шторм затонула 
шхуна «Потапов», 176 человек по-
гибли. 

Едва не закончилась трагедией 
и другая история, на этот раз свя-
занная с самим основателем му-
зея. Однажды в 1963 году Николай 
Михайлович Ревякин поехал на 
подледную рыбалку с зятем. Но их 
мотоцикл внезапно пошел под лед, 
люди чудом спаслись и даже рыбу в 
мешке вызволили из воды. А спу-
стя два года другие рыбаки, бросив 
сеть и обрадовавшись неожидан-
ной тяжести «добычи», извлекли 
на берег тот самый ревякинский 
мотоцикл, который сейчас являет-
ся частью экспозиции. 

На старте проекта главред «Бай-
кальских зорь» сомневался, вызо-
вет ли читательский интерес такой 
формат статей. И первую байку от 
Музейного опубликовал, когда из 
номера «слетел» другой материал. 
Но эти истории полюбились чита-
телям, они стали писать письма в 
редакцию и просить продолжения. 
А на сайте газеты рассказы Ма-
рианны Язевой с комментариями 
директора Хужирского музея со-
бирали больше всего просмотров. 

– Это не классический газетный 
формат. Но у нас камерная пресса, 
читателям понравились истории. В 
2019 году мы подали заявку на уча-
стие в конкурсе «Лучший журна-
лист Иркутской области» в номи-
нации «Информационный проект 
года» и выиграли в ней. Все благо-
даря шикарному слогу Марианны, 
порой архаичному, но живому и 
образному языку. Это необычно, 
свежо, по-новому. Такой формат 
может перенять и остальной му-
зейный мир, – считает главный 
редактор газеты «Байкальские зо-
ри» Екатерина Грешилова. 

Книга с байками, которые Му-
зейный, по словам автора, начи-
тывает по ночам на диктофон для 
Директора музея, вышла неболь-
шим тиражом. Отзывы на сборник 
оставили представители музейно-
го сообщества, писатели и министр 
культуры Иркутской области Олеся 
Полунина. В рецензии она, в част-
ности, отметила, что эта книга 
может быть интересной не только 
взрослым, сборник подходит для 
семейного чтения вслух. И этот 
диалог становится своего рода пу-
теводителем в мир музейных экс-
понатов, он поможет детям в гар-
моничном развитии и правильном 
восприятии культурных процессов. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

– Всего на территории УОБО 
в рамках реализации государ-
ственной программы Иркутской 
области «Развитие образования» 
на 2019–2024 годы и федераль-
ной программы «Модернизация 
школьных систем образования» 
в текущем году проводится ка-
питальный ремонт 14 объектов 
школьного и дошкольного образо-
вания, в том числе семи детских 
садов. На всех объектах по пору-
чению губернатора Игоря Кобзе-
ва постоянно контролируется ход 
ремонтных работ. Здесь мы также 
встречались с подрядчиком, вели 
диалог, какие-то вопросы решали 
в порядке необходимости, – от-
метил Анатолий Прокопьев.

Заведующая дошкольной об-
разовательной организацией Лю-
бовь Мухидаева провела экскур-
сию по территории участка и по 
зданию детского сада, который 
посещают 160 воспитанников. 
Установлена новая игровая пло-
щадка с тартановым покрытием, 

построены беседки, уложено ас-
фальтовое покрытие. По проекту 
в двухэтажном кирпичном стро-
ении обновили стены и кров-
лю, поменяли пол, двери, сделали 
внутреннюю отделку. Также за-
менили сети электроснабжения, 
водопровода и канализации, си-
стему вентиляции.

– Символично, что обновлен-
ное здание нашего детсада от-
крывается в День защиты де-
тей. Капитальный ремонт сделан 
впервые с момента ввода здания 
в эксплуатацию в далеком 1979 
году. С тех пор в здании делался, 
конечно, ремонт, но только кос-
метический, поэтому сегодня де-
ти пришли практически в новое 
здание, в котором обновлено все: 
от фундамента до крыши, – ска-
зала Любовь Мухидаева.

Изюминкой «Колоска» и гор-
достью коллектива дошкольного 
учреждения является этнографи-
ческий музей, созданный более 15 
лет назад. Это единственный в 

Усть-Ордынском Бурятском округе 
музей, действующий в детском са-
ду. Теперь помещение музея также 
отремонтировано, в нем разме-
щены предметы быта бурятского 
народа, утварь, куклы, детская ко-
жаная обувь. Экспонаты постоянно 
пополняются при помощи родите-
лей и самих сотрудников детсада.

Еще одной особенностью уч-
реждения является то, что оно 
входит в число 57 детсадов округа, 
где преподается бурятский язык. 
Детский сад «Колосок» в 2021 году 
оборудован мультстудией нового 
поколения и интерактивной па-
нелью для создания анимацион-
ных фильмов. Оборудование при-
обретено по госпрограмме «Реа-
лизация государственной наци-
ональной политики в Иркутской 
области» на 2019–2024 годы. Дет-
ский сад входит в число лучших 
дошкольных образовательных ор-
ганизаций УОБО, где ведется эт-
нокультурное воспитание детей.

 � Юрий ЮДИН

Дети ходят  
в садик и в музей 

 � социальная сРеда  1 июня в поселке Усть-Ордынский был двойной 
праздник: после капитального ремонта открылся детский сад «Колосок». 
Все работы в дошкольном учреждении проведены в рамках реализации 
госпрограммы Иркутской области «Развитие образования» на 2019–2024 
годы. Цена контракта составила 40 млн рублей. В церемонии открытия 
приняли участие заместитель губернатора Иркутской области – руководитель 
администрации Усть-Ордынского Бурятского округа Анатолий Прокопьев, 
зампредседателя Законодательного Собрания Иркутской области Кузьма 
Алдаров, мэр Эхирит-Булагатского района Геннадий Осодоев и глава  
МО «Усть-Ордынское» Евгений Бардаханов.
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– Мы решили приуро-
чить Байкальскую неделю 
искусства и ремесел ко Дню 
города Иркутска, – отме-
тил начальник управления 
культуры администрации 
Иркутска Антон Черны-
шов. – Основные события 
празднования прошли на 
площади графа Александра 
Сперанского, где в вечер-
нем блоке состоялся га-
ла-показ этнической мо-
ды «Этноподиум. Ангара 
– счастье чистой воды». 
Кроме того, на этой пло-
щадке выступил извест-
ный этнический певец из 
Москвы Гурудэа.

Накануне мероприятие 
стартовало в Сибэкспоцен-
тре, где состоятся выставка 
художников и дизайнеров 
«Наследие и традиции», 
мастер-классы, панельные 
дискуссии, круглые сто-
лы, а также показ извест-
ных дизайнеров из России 
Кыргызстана, Таджики-
стана, Узбекистана. Всего в 
нем приняли участие бо-
лее 17 модельеров. 

Одним из самых зре-
лищных дефиле стала кол-
лекция ведущего дизай-
нера Татарстана Султана 
Салиева «Девичьи сны», 
которую он создал в соав-
торстве с иркутским юве-
лиром Екатериной Скач-

ковой. Зрителей поразили 
стильные и лаконичные 
образы, выполненные в 
темно-синем и белом цве-
те, и эффектные ажурные 
головные уборы и украше-
ния.

– Идея сотрудниче-
ства с Екатериной Скач-
ковой возникла сразу же, 
как только в прошлом го-
ду увидел ее своеобразную 
технику ажурной пайки, 
– рассказал Султан Салиев. 
– Я предложил ей создать 
совместную коллекцию, и, 
на мою радость, она, не 
задумываясь, согласилась. 
Сказала, что ей и самой 
это было бы интересно по-
пробовать, и в итоге все 
удалось! Что касается всех 
элементов головных убо-

ров и украшений, то они 
получились стилистиче-
скими и образными.

– Украшения к коллек-
ции «Девичьи сны» вы-
полнены в моей авторской 
технике, – рассказала Ека-
терина Скачкова. – Я пере-
работала старинную тех-
нику скани – упростила ее 
и начала создавать из нее 
абстрактные формы. Но 
раньше я создавала таким 
способом только мелкие 
украшения, а здесь нужно 
было создать хоть и в об-
разной интерпретации, но 
вполне конкретные тради-
ционные татарские голов-
ные уборы и украшения.

Кстати, это не первый 
опыт сотрудничества юве-
лира и дизайнера. Они 

познакомились несколь-
ко лет назад на конкурсе 
молодых дизайнеров фе-
стиваля «Этноподиум на 
Байкале», где Султан Са-
лиев был членом жюри. 
Напомним, что Екатери-
на Скачкова заняла первое 
место в номинации «Ак-
сессуары». 

– Тогда я и отметил 
индивидуальность ее ра-
бот и даже приобрел одно 
из украшений, – расска-
зал Султан Салиев. – Через 
какое-то время я списался 
с Екатериной и предложил 
выполнить декоративные 
элементы и аксессуары: 
заколки, пряжки, серьги к 
коллекции прошлого го-
да «Взором на Восток». И 
тандем случился! В этом 
году мы подняли планку 
сложности изделий, вы-
полненных Екатериной.

– Проблема для меня 
была в том, что я впервые 
создавала головные уборы 
в этой технике, не знала, 
как поведет себя металл, 
и, конечно, возникали 
сложности, но в итоге все 
получилось, – рассказа-

ла Екатерина Скачкова. – 
Также мне было интересно 
погрузиться в новую для 
меня татарскую культуру. 
Например, я узнала, что 
назначение нагрудной пе-
ревязи «хасите» – защи-
щать сердце, и еще много 
всего интересного. 

Напомним, что особен-
ность творческой манеры 
Султана Салиева в том, 
что он создает современ-
ные наряды, вдохновляясь 
татарским национальным 
костюмом. И коллекция 
«Девичьи сны» не стала 
исключением.

– Практически всегда 
при создании коллекции 
я вдохновлялся городским 
татарским костюмом, – 
рассказал Султан Салиев. – 
Но в этот раз я обратился к 
сельскому национальному 
наряду, который отличал-
ся своими особенностями 
и простотой. Тут и пришла 
идея о том, что так же, 
как и в современное вре-
мя, молодежь стремится 
перебраться в город и по-
менять свой статус, также 
и в старину молодые люди 
мечтали удачно выйти за-
муж, жениться и сменить 
свой статус. Надеюсь, мне 
удалось раскрыть эту тему 
простыми лаконичными 
образами и эфемерными 
красивыми украшениями, 
которые создают некую 
иллюзию желаемого.

Кстати, сейчас Султан 
Салиев и Екатерина Скач-
кова продолжают работать 
над образами «Девичьих 
снов», так как в Иркутске 
была представлена непол-
ная версия коллекции.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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�� ТворчесТво  Известные дизайнеры и мастера народных 
промыслов приняли участие во II Байкальской неделе искусства 
и ремесел. Она проводится со 2 по 8 июня при поддержке 
министерства торговли и промышленности РФ, правительства 
региона и администрации Иркутска. Ее организуют Евразийская 
ассоциация этнодизайнеров, ООО «Экспоресурс – выставки 
и конференции» и Ассоциация народно-художественных 
промыслов и ремесел «Наследие и традиции». В этом году 
событие совпало с празднованием Дня города Иркутска. 

«Девичьи сны» на этноподиуме
Успешный дуэт ювелира из Иркутска  
и дизайнера из Казани

чувсТв�����прекрасного


